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ЗЕЛЕНСКИЙ 
НА ВИЛКЕ 
ТРАМПА
Гражданин Украины Зеленский продол-

жает произносить заклинания. Но они уже 
не работают. Либеральный морок развеян. 
А этот все бормочет какую-то абракадабру, 
пассы руками делает. Глупо и смешно. Но 
главное — и это победа русской диплома-
тии, — его клоунада теперь стала проблемой 
американских ковбоев.

Помните, еще недавно вся либеральная 
общественность очаровывалась фразой «весь 
мир поддерживает Украину»? Истово верила 
надписи «муха» на клетке со слоном. Сейчас 
этот «весь мир», который никогда всем миром 
и не был, скукоживается до отдельных, никак 
не желающих трезветь и признавать, что сказ-
ка кончилась, стран и персоналий.

Например, Зеленский после последних 
переговоров Россия—США и США—Украина 
выдал такое заклинание: сейчас Украина боль-
ше полагается на Европу, которая искренне 
верит, что ВСУ являются частью безопасности 
всего континента. Типичное когнитивное ис-
кажение для людей, страдающих химической 
зависимостью, — обобщение. «Искренне ве-
рит» (и то есть сомнения в искренности) там 
горстка евробюрократов. 
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НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ 
КИТАЙСКИХ РОБОТОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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зав. кафедрой 
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СТАРИКАМ ВЕЗДЕ У НАС ДОРОГА
Работодатели изменили к лучшему свое 

отношение к найму пенсионеров
Ситуация, когда работодатели в 

упор не видели соискателей вакан-
сий пенсионного возраста, похоже, 
осталась в прошлом. Об этом сви-
детельствуют данные исследования 
одного из ведущих порталов по поис-
ку работы. Треть опрошенных отме-
тила, что российские работодатели 
стали охотнее приглашать на собе-
седования пенсионеров и предлагать 

трудоустройство. Наиболее охотно 
пенсионеров берут на работу компа-
нии из сферы услуг и образования. 
А вот места в IT-секторе, финансах, 
маркетинге и PR оказались менее 
доступными для людей в возрасте. 
На какие вакансии и зарплаты могут 
рассчитывать пенсионеры, «МК» рас-
сказали эксперты. 

Читайте 2-ю стр.

«ХОТЕЛА СТАТЬ 
ОПЕРАТОРОМ БПЛА» 

Коллега рассказала о погибшем 
в зоне СВО военкоре 
Анне Прокофьевой

В журналистской среде — еще одна потеря, 
четвертая за последние несколько дней. 26 марта 
стало известно, что в селе Демидовка Белгородской 
области, на границе с Украиной, погибла военкор 
Первого канала Анна Прокофьева. Их съемочная 
группа передвигалась на машине и подорвалась 
на мине. Оператор Дмитрий Волков с тяжелыми 
ранениями находится в больнице. Об Анне Про-
кофьевой и обстановке в том районе рассказала 
«МК» военкор Белла Либерман. 

Читайте 4-ю стр.

ТАЙНАЯ КОМНАТА 
МСТИСЛАВА РОСТРОПОВИЧА
Вадим Верник вспомнил о необычных 
встречах с великим музыкантом и его 
женой Галиной Вишневской: концерт 
для голоса и виолончели

Читайте 7-ю стр.

Кажется, вводить новую катего-
рию водительских «прав» — М1 для 
легких мопедов и СИМ мощностью до 
0,25 кВт — будет не так просто: мно-
гие общественники выступают против 

этой инициативы. Зато в городах будут 
появляться «зоны без электросамо-
катов», где запрещена парковка этих 
устройств на улицах. А ненависть пеше-
ходов начинают постепенно переносить 

с самокатчиков на велокурьеров, поль-
зующихся электровелосипедами. Како-
вы дальнейшие перспективы регуляции 
СИМ, выяснял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

Общественники ищут новые способы контроля за «мелким» транспортом

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Михаил КУЗНЕЦОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

БУДУЩИХ 
СТРОИТЕЛЕЙ 

КОРАБЛЕЙ 
ПООЩРЯТ 
РУБЛЕМ ЗА 

УСПЕХИ В НАУКЕ
Назначать студентам 

российских вузов стипен-
дию имени А.Н.Крылова 
планирует Министерство 
науки и высшего образо-
вания России. Первые сти-
пендии собираются начать 
выплачивать с сентября те-
кущего года.

Размер стипендии со-
ставит 15 тыс. рублей в 
месяц, ее собираются 
выплачивать студентам и 
курсантам, имеющим зна-
чительные успехи в области 
кораблестроения. Получать 
стипендию смогут только 
студенты и курсанты, кото-
рые обучаются по програм-
мам высшего образования, 
имеющим государственную 
аккредитацию.

Претендентов на получе-
ние стипендий будут выби-
рать ученые советы вузов. 
Для того чтобы получать 
ежемесячное денежное 
поощрение, студент дол-
жен иметь публикации в 
научных изданиях по ито-
гам исследований и раз-
работок, патент на свое 
изобретение, всероссий-
скую или международную 
награду за свою научную 
работу, грант на научно-
исследовательскую или 
проектно-конструкторскую 
работу, а также победу во 
всероссийском или между-
народном конкурсе. Еще 
одно условие — отсутствие 
«троек» с 1 апреля по 31 
марта того года, в сентябре 
которого начнется выплата 
стипендии.

Всего будет назначено 
10 стипендий, они будут 
выплачиваться в течение 
12 месяцев. В случае если 
студент продолжит демон-
стрировать выдающиеся 
достижения, выплата сти-
пендий будет продлеваться 
еще на год.

НА БОРЬБУ С КЛЕЩАМИ БРОСЯТ 
ПАТОГЕННЫЕ ГРИБЫ

Бороться с клещами с 
помощью их естествен-
ных врагов, энтомопа-
тогенных (вызывающих 
болезни у насекомых) 
грибов, планируют рос-
сийские ученые. Уже на-
чались испытания новых 
натуральных средств для 
борьбы с членистоноги-
ми кровососами. Споры 
энтомопатогенных грибов 
прилепляются к поверх-
ности хозяина, прораста-
ют сквозь его хитиновый 
скелет, после чего в теле 
членистоногого разраста-
ется грибница, выделяю-
щая токсины. В результа-
те через некоторое время 
животное умирает.

Как рассказал ведущий 
научный сотрудник отде-
ла дезинсекции Института 
дезинфектологии Миха-
ил Алексеев, испытание и 
последующее внедрение 
грибов связано с опреде-
ленными сложностями. 
Они могут жить только в 
определенной среде, при 
этом ареал обитания кле-
щей в России обширнее, 
чем ареал произрастания 
патогенных грибов. Поэто-
му основные профилакти-
ческие средства — хими-
ческого происхождения, 
их, в частности, синтези-
руют из натуральных ве-
ществ, которые, в частно-
сти, содержатся в цветах 
отдельных видов ромаш-
ки. Ранее для обработки 
территорий, зараженных 
клещами, использовали 
ДДТ. Вещество сохраня-
ло активность в течение 
полутора-двух лет, но при 
этом вредило не только 

клещам, но и полезным 
насекомым, отдельным 
грызунам и даже домаш-
ним животным и человеку. 
Поэтому сейчас специа-
листы перешли на более 
безопасные вещества, 
срок действия которых 
значительно меньше, чем 
у ДДТ.

Помимо обработки 
территорий эффективно 
также вакцинирование от 
основного заболевания, 
переносимого клещами, 
— вирусного энцефалита. 
Прививаться от энцефа-
лита имеет смысл тем, 
кто проживает в регио-
нах с наибольшим коли-
чеством клещей (это ре-
гионы Дальневосточного, 
Сибирского, Уральского и 
Северо-Западного окру-
гов), а также людям, чья 
профессиональная дея-
тельность связана с по-
сещением территорий, 
на которых проживают эти 
кровососы. Сначала дела-
ются три прививки для соз-
дания грунт-иммунитета, 
затем для его поддержа-
ния человека вакцинируют 
раз в три года. Ежегодно в 
России вакцинируется до 
4 миллионов человек.

Также специалисты со-
общили, что из-за ано-
мально теплой погоды 
в этом году «клещевой» 
сезон передвигается на 
более раннее время. Если 
обычно пиковое количе-
ство укусов приходится 
на конец мая — первые 
числа июня, то в этом 
году всплеск активности 
членистоногих ожидают 
на месяц раньше.

МОСКВИЧКА ДВА ГОДА ИГНОРИРОВАЛА 
ОГРОМНУЮ ОПУХОЛЬ НА ГОЛОВЕ

Гигантскую опухоль го-
ловы удалили у москвич-
ки столичные хирурги. 
Женщина была уверена, 
что новообразование 
выросло после того, как 
она упала и сильно уда-
рилась.

Как удалось 
узнать «МК», не-
давно в Институт 
им. Склифосов-
ского поступи-
ла женщина с 
жалобами на 
большую опу-
холь на голове. 
По словам паци-
ентки, два года 
назад она упа-
ла и получила 
травму. Однако 
значения этому 
не придала и к 
врачу не обра-
тилась. Тем не 
менее именно в 
тот период у нее 
начало расти но-
вообразование 

на голове. В течение 2 лет 
женщина отмечала рост 
опухоли, но за помощью 
не обращалась. И все-
таки настал момент, когда 
визит откладывать было 
уже нельзя. Специалисты 

выявили у пациентки опу-
холь оболочек головного 
мозга. Она разрушила и 
деформировала темен-
ную кость, поразив под-
кожную клетчатку. Опе-
рация была необходима, 
поскольку новообразова-
ние спровоцировало отек 
головного мозга. 

Опухоли такого размера 
отлично кровоснабжают-
ся, поэтому во время их 
удаления есть риск боль-
шой кровопотери. Но в 
данном случае операция 
прошла успешно. 

После удаления опухоли 
нейрохирурги выполнили 
пластику дефекта черепа 
титановой пластиной.

По словам специали-
стов, черепно-мозговая 
травма иногда становит-
ся причиной образования 
таких опухолей, но это 
большая редкость. В слу-
чае пациентки это просто 
череда совпадений.

УЧАСТНИК ШОУ «ГОЛОС» ПОГОРЕЛ 
НА ЛИПОВЫХ КОНЦЕРТАХ

В криминальном скан-
дале оказался замешан 
певец и участник шоу «Го-
лос» Эмиль Кадыров. Его 
задержали по подозрению 
в афере, связанной с ис-
пользованием «Пушкин-
ской карты». По версии 
следствия, в махинациях 
помимо артиста участво-
вали несколько сотрудни-
ков киноконцертного зала 
«Эльдар». 

Как стало известно «МК», 
Кадыров решил провести 
в феврале 2023 года в ки-
ноконцертном зале меро-
приятие «Посвящение ве-
ликим певцам» — концерт, 
состоящий из песен зна-
менитых исполнителей. 
Он подал заявку в Депар-
тамент культуры Москвы 
на включение концерта в 
реестр мероприятий по 
программе «Пушкинская 
карта». Заявку одобрил 
лично руководитель де-
партамента Александр Ки-
бовский, позднее аресто-
ванный за другую аферу, 
— однако в данном случае 
он, скорее всего, не знал о 
замыслах Кадырова.

После этого Кадыров и 
его предполагаемая сооб-
щница, заместитель худо-
жественного руководите-
ля киноконцертного зала 
Елена Гурко, организова-
ли дистанционную прода-
жу билетов на концерт с 
указанием недостоверных 
данных приобретателей 
билетов. Всего было 
продано 332 билета на 
сумму 1,332 млн рублей. 

Посещать же мероприя-
тие никто из них не соби-
рался, на концерт пришло 
совсем немного народу. 
В итоге соучастники пре-
доставили в Минкульт не-
достоверные сведения о 
проведении мероприятия, 
на основании которых по-
хитили более 1 млн руб. 
бюджетных средств и де-
нежных средств банка.

Для сослуживцев Гур-
ко (кстати, пару недель 
назад она уволилась из 
«Эльдара») случившееся 
стало шоком. Ведь она 
считалась одной из по-
следних хранительниц 
традиций киноконцертно-
го зала, заложенных еще 
его основателем, знаме-
нитым кинорежиссером 
Эльдаром Рязановым. 
Елена была близко зна-
кома с его женой Эммой 
Абайдуллиной и уже по-
сле ее смерти продолжала 
активно проводить меро-
приятия по сохранению 
памяти классика совет-
ского кинематографа. При 
этом все утверждают, что 
Гурко, которая контакти-
ровала с десятками арти-
стов, всегда была крайне 
осторожна.

По неофициальным дан-
ным, у Гурко произошел 
конфликт с сотрудницей 
бухгалтерии «Эльдара», 
которая после этого уво-
лилась. А вскоре возник 
скандал, связанный с 
концертом «Посвящение 
великим певцам», кото-
рый предложил провести 

в киноконцертном зале 
Эмиль Кадыров. Кстати, 
некоторые сотрудники 
утверждают, что неболь-
шое число зрителей на 
приснопамятном концер-
те смутило Гурко, после 
чего она отказалась про-
должать сотрудничество 
с артистом шоу «Голос». 
Также друзья замхудру-
ка подчеркивают, что все 
договоренности с певцом 
носили устный характер и 
документов сотрудница 
не подписывала. 

Удивлены случившим-
ся и родственники Ка-
дырова, которые узнали 
о задержании певца из 
новостей. Кстати, на мо-
мент задержания певец 
с прекрасным баритоном 
находился не по месту 
прописки — спецназ за-
стал его врасплох. Не-
задолго до этого Эмиль 
вернулся с гастролей на 
Дальнем Востоке. Муж-
чина не успел толком от-
дохнуть после выступле-
ний, а впереди его ждала 
насыщенная гастрольная 
программа (артист не ис-
пытывал проблем с не-
хваткой аудитории). 

Как сообщила руково-
дитель пресс-службы ГСУ 
СКР по Москве Юлия Ива-
нова, благодаря слажен-
ной работе следователей 
СК России и оперативных 
сотрудников других пра-
воохранительных органов 
деятельность участников 
преступной группы пре-
сечена.

ХОЗЯЙКА УСОПШЕГО КОТА ЗАСУДИЛА ВЕТЕРИНАРОВ 
ЗА ОШИБКИ ПРИ КРЕМАЦИИ

До суда дошло жела-
ние хозяйки безвременно 
ушедшего любимца семьи 
кремировать тело кота в 
одной из московских ве-
теринарных клиник. До-
говор об оказании услуг 
был заключен 8 декабря, 
процедура обошлась в 
13 тысяч рублей. Но, к 
сожалению, проводить 
усопшего пушистика с 
миром в последний путь 
не вышло. 

Москвичка крайне тя-
жело переживала потерю 
животного. Кот Багир стал 
полноценным членом лю-
бящей семьи, он прожил 
долгую по кошачьим мер-
кам жизнь — 19 лет. Увы, в 
какой-то момент годы взя-
ли свое. Хвостатое созда-
ние скончалось глубоким 
вечером, когда почти все 
службы по кремации до-
машних животных были 
закрыты. Организация, 

в которую обратилась хо-
зяйка Багира, была одной 
из немногих, работавших 
в столь поздний час, но то, 
как там распорядились с 
прахом кота, лишь усили-
ло боль утраты.

Как стало известно 
«МК», вместо заказан-
ной керамической урны 
ей подсунули пластико-
вую, да и доставили ем-
кость с останками не на 
тот адрес, нарушив к тому 
же оговоренные сроки, 
а претензию попросту 
проигнорировали. Пода-
вленная гражданка обра-
тилась в суд, и 21 марта 
мировой судья района 
Вешняки удовлетворил 
исковые требования хо-
зяйки четверолапого. 
Ей удалось отсудить 89 
тысяч рублей, в которые 
включены расходы на 
юридическую помощь, 
возмещение морального 

вреда и компенсация 
суммы, потраченной на 
некачественные услуги. 
Ответчик готовит апел-
ляцию.

Впрочем, как выяснил 
«МК», этот иск в отно-
шении индивидуального 
предпринимателя далеко 
не единственный и один 
из самых безобидных. С 
фамилией дельца свя-
заны несколько клиник 
с резко отрицательными 
отзывами, которые ре-
кламируют ветеринар-
ные услуги и утилизацию 
трупов животных. Самая 
распространенная пре-
тензия — на сайте указана 
одна стоимость услуг, а 
приехавшие специалисты 
требуют в разы больше, 
параллельно оказывая 
психологическое давле-
ние и понуждая клиентов 
выклянчивать в долг не-
достающую сумму. 

telegram:@mk_srochno
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Эмиль Кадыров 
на сцене...

е мероприя-
б
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е мер

...и во время 
задержания.

Кажется, вводить новую катего-
рию водительских «прав» — М1 для 

СИМ

этой инициативы. Зато в городах будут 
появляться «зоны без электросамо-

с самокатчиков н
зующихся электр

й

Общественники ищут новые способы контроля за «мелким» 

МИР САМОКАТАМ, 
ВОЙНА ВЕЛОКУРЬЕРАМ

ранспортом

Злым героем 
тротуаров вместо 

самокатчика 
становится 

велокурьер.

ПРОЗРАЧНОЕ ЭКО
Искусственное оплодотворение 

хотят сделать открытым
Не всегда послать на три буквы означает оби-

деть или оскорбить. Особенно если эти три буквы 
— ЭКО: экстракорпоральное оплодотворение, 
создание «детей из пробирки». Зачастую — по-
следняя надежда для пар, отчаявшихся завести 
ребенка естественным путем. Статистика не 
очень-то оптимистична: только каждый десятый 
из тех, кто встал в очередь на ЭКО, действитель-
но решается на процедуру, — а беременность в 
итоге наступает только в 32% случаев. Настоя-
щая русская репродуктивная рулетка (и неде-
шевая!), поэтому вся информация должна быть 
доступна для пациентов — такое предложение 
прозвучало в конце марта 2025 года.

Читайте 3-ю стр.
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В Татарстане родители 
протестуют против ОГЭ 
из-за сбора персональных данных
В Татарстане некоторые выпускники 
отказываются сдавать госэкзамен — 
на этот раз ОГЭ. Но не из-за самого 
экзамена, как можно было подумать, 
а из-за сбора персональных дан-
ных. В современном мире без этого 
никуда — и этот протокол многих не 
устраивает, ведь нужно не только 
предоставить личные данные уча-
щихся, но и подробную информацию 
о родителях.

«Это информационная война», — не 
скупится на эмоции руководство местно-
го минобрнауки. Еще бы, ведь и в прошлом 
году в республике 8 девятиклассников и два 
одиннадцатиклассника отказались сдавать 

госэкзамены. И среди них были отличники, 
даже победители республиканских олимпиад… 
Родители побоялись предоставить необходи-
мые персональные данные, из-за чего дети на 
экзаменах присутствовали, но их результаты 
не были засчитаны. Школьники не получили 
аттестаты и были выпущены из своих учебных 
заведений со справками.

Увы, в этом году история повторилась. ОГЭ 
отказываются сдавать 7 человек, все потому 
же — семье надо предоставить персональные 
данные. Родители не хотят или опасаются. 
Руководство образования в РТ обвиняет в 
«уклонистских» настроениях блогеров, «де-
монизирующих школу», которые раскачивают 
подобный негативизм.

«Заявления, которые должны были быть 
поданы до 1 марта, мы принимаем, в виде ис-
ключения, чтобы они (родители) задумались и 
приняли правильное решение», — заклинают 
в минобре.

В прошлом учебном году министерство 
даже попыталось судиться с тремя такими 
отказниками, подав заявления в суд по Пестре-
чинскому и Заинскому районам республики. И 
один отец-отказник подал встречное заявление 
«на школу». Отцу отказали, но и министер-
ству «принудить к исполнению родительских 
обязанностей» никого тоже не получилось. 
Потому что по закону персональные данные 
предоставляются добровольно.

«МК» покопался в истории и выяснил, 
почему именно в этом регионе возник такой 
всплеск негатива. В 2016-м в Татарстане про-
гремел скандал с обнародованием данных 
социального паспорта школьника, документа, 
где содержится подробная информация о 
ребенке, включая рост-вес (группа здоровья), 
состоит ли на учет в ПДН, внутришкольном 
учете или еще где-либо, характер, поведение… 
Также в социальном паспорте указано многое 
о родителях — не только образование, но и 
состав семьи, СНИЛС, ИНН, адрес и место 
работы, материальное положение. Все это 
было по «компьютерной неграмотности» вы-
ложено на общедоступный образовательный 
ресурс. Объяснили ЧП техническим сбоем 

— якобы именно тогда переходили с одной 
компьютерной системы на другую.

Что-то пошло не так — и в Сеть на всеоб-
щее обозрение вывалились фамилии, име-
на, отчества детей, даты рождения, полная 
информация о родителях, места их работы, 
профессия, домашний адрес, номера домаш-
них и сотовых телефонов, а также данные о 
благополучии семьи, наличии статуса много-
детной, неполной, СНИЛС, ИНН, словом, вся 
подноготная. Все эти сведения были доступны 
для просмотра, распространения и копирова-
ния (скачивания).

«Засветились» личные данные не отдель-
ных школ, а целых районов: «в Актанышском, 
Высокогорском, Мензелинском, Рыбно-
Слободском, Верхнеуслонском, Буинском». 
Юристы и правоохранители проверяли всех 
— учителей, администрацию, компьютерщи-
ков, минобр.

Что скрывать, некоторого сумбура к си-
туации добавило разъясняющее письмо из 
надзорного ведомства, где за кучей ссылок 
на федеральный закон, постановления пра-
вительства и т.д. неискушенному человеку 
можно было прочесть, что ГИА-9, как и ГИА-11, 

разрешено сдавать, не размещая персональ-
ные данные. Какие-то нолики в графе «паспорт» 
надо проставить, где-то писать «Отказ» или 
«Обработки». Вполне возможно, что докумен-
том от 2023 года и вдохновлялись те самые 
блогеры. Не смекая, однако, что федеральные 
требования закона всегда выше региональных, 
а тем более подзаконных актов. «Деперсона-
лизированные» данные система не пропустит. 
Хотя бы потому, что первая часть заданий ЕГЭ-
ОГЭ проверятся машинным способом.

Сегодня заполнения социальных паспор-
тов (личных дел) на ученика или на класс нет 
в перечне документов, рекомендованных в 
качестве бюрократической нагрузки учите-
ля. Там только учет успеваемости да харак-
теристики на ученика. Сегодня социальный 
паспорт — забота психолога и соцпедагога, 
завуча или зама по воспитательной работе 
директора школы. Эти «дела» хранят и архиви-
руют в школе, информацией из них по запросу 
делятся с вышестоящими образовательными 
структурами. 

Тем временем родительские чаты забурли-
ли: там завирусились страшилки о постоянных 
сливах информации, о камерах в туалетах на 

ЕГЭ, подмене заданий на информатике и др.
— Я сам хорошо помню активные перепи-

ски в классных чатах годах в 2015-м и 2016-м, 
когда школы начали собирать эти персональ-
ные данные, — говорит юрист Станислав По-
пов. — И в СМИ, и везде тогда много копий было 
сломано. А на поверку получается так.

Да, родители имеют право не предостав-
лять свои данные ни школе, ни федеральной 
системе ГИА, это личная информация. Школь-
ника должны допустить до собеседований, 
сочинений и всех экзаменов формата ОГЭ-ЕГЭ. 
Но обработать результаты и выставить баллы 
система не сможет.

Аттестат без ОГЭ после 9-го класса по-
лучить нельзя, он не учитывается там количе-
ственно в баллах, но входит в систему госат-
тестации. И это самое печальное. Выпускника 
11-го класса, который не сдавал ЕГЭ и выпущен 
со справкой об окончания курса средней шко-
лы, могут принять в колледж. А вот после 9-го 
класса со справкой об «общем основном» не 
пойдешь никуда. Только работать сразу устраи-
ваться, туда, где никакая профквалификация 
не требуется.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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БОЧКА НЕФТИ 
ПОКАТИТСЯ ВСПЯТЬ
Может ли реализоваться 
сценарий обрушения цены 
барреля до $30?
«Исторический прецедент» с обруше-
нием в 1980-х годах мировых цен на 
нефть может повториться, утверж-
дает Reuters, ссылаясь на некий 
закрытый доклад Центробанка РФ. 
Агентство делает упор на том, что 
российский регулятор, раз в год ана-
лизирующий экономические риски в 
закрытых презентациях для обсуж-
дения с правительством, впервые 
обратился в своем прогнозе к теме 
сырьевых цен и связанных с ними 
глобальных угроз. 

Как отмечает Reuters, доклад был закон-
чен еще в феврале, а с тех пор вероятность па-
дения цен только увеличилась — вследствие 
введенных администрацией Трампа торговых 
пошлин, продолжающегося замедления миро-
вой экономики, сокращения спроса на сырье. 
Россию эти вещи затрагивают напрямую. По 
данным Международного энергетического 
агентства (МЭА), в 2024 году она заработала 
на экспорте нефти и нефтепродуктов $189 
млрд, а в январе 2025-го — $15,77 млрд. 

— Поскольку Банк России отвечает за 
макроэкономическую стабильность, его не 
могут не беспокоить события вокруг нефтяных 
цен, — рассуждает в беседе с «МК» эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Игорь Юшков. — Хотя вопросом на-
полнения бюджета доходами от сырьевого 
экспорта занимается не ЦБ, а Минфин. 

— Может ли реализоваться сценарий, 
описанный в докладе?

— Отчасти да. Однако объемы добычи 
в Америке определяются не президентом, а 
объективными экономическими условиями. 
В стране 60% добываемой нефти приходится 
на сланцевые проекты с очень высокой се-
бестоимостью производства. Многие из них 
теряют рентабельность при стоимости нефти 
ниже $60 за баррель. И если цены уйдут, к при-
меру, к $40–50 за баррель, объемы добычи в 
США начнут быстро сокращаться. В США нет 
государственных нефтяных компаний, только 
частные, и все они понимают: если сейчас 
ты увеличишь добычу, выделив на эту цель 
дополнительные деньги, то собьешь цены на 
мировом рынке и в конечном итоге получишь 
меньше дохода. 

— С ОПЕК+ другая ситуация? 
— Действительно, обрушение цен в рай-

он $40–50 за баррель возможно в случае 
развала сделки ОПЕК+. Среди ее участников 
есть страны, которые недовольны тем, что 
Гайана, Канада, Бразилия резко нарастили 
в последние годы объемы добычи. Продол-
жать сокращать добычу в рамках соглашения 
и тем самым добровольно отдавать конку-
рентам свою долю на глобальном рынке они 
не хотят. В то же время Саудовская Аравия, 
Россия и другие ключевые игроки понимают, 
что если сделка распадется, будет гораз-
до хуже, поскольку все станут добывать по 
максимуму. Резервные мощности ОПЕК+ по 
добыче оцениваются в 3–4 млн баррелей в 
сутки, это колоссальные объемы. Мир может 
столкнуться с огромным переизбытком пред-
ложения и обрушением цен вплоть до $30 за 
баррель. Конечно, в дальнейшем рынок будет 
постепенно балансироваться, например, те 
же американские сланцевики начнут останав-
ливать добычу на нерентабельных проектах. 
И цены опять пойдут вверх.

— Чем грозит резкое падение цен 
России?

— В моменте, здесь и сейчас, оно при-
ведет к существенному сокращению доходов 
бюджета. Конечно, хорошего мало, поскольку 
у нас ликвидная часть Фонда национально-
го благосостояния сильно уменьшилась. Ее 
остается буквально на год-два, в зависимости 
от того, какой будет средняя цена на нефть в 
текущем году. В итоге, пока рынки будут пере-
страиваться, — пройти без серьезных потерь 
всю нынешнюю полосу турбулентности. Я все 
же думаю, что Саудовская Аравия, Россия и 
ряд других стран смогут совместными уси-
лиями не дать развалиться сделке ОПЕК+. 

— Какой уровень цен может оказаться 
критическим?

— Сложно сказать. Все-таки у прави-
тельства есть определенные инструменты, 
позволяющие справляться с неблагоприят-
ной сырьевой конъюнктурой. В конце концов, 
можно девальвировать рубль. Или, если США 
снимут часть санкций, Минфин получит воз-
можность сокращать расходы и выходить на 
внешние рынки заимствований. Тревожит то, 
что бюджет сверстан исходя из цены Urals в 
$69 за баррель и курса рубля в 96 за доллар. 
А сейчас оба параметра не выполняются: 
российская нефть дешевле, а валюта крепче. 
Получается, что в рублевом выражении мы 
нашу нефть продаем по меньшей цене, чем 
было запланировано, — примерно за 5–5,5 
тысячи рублей за баррель вместо 6700. Это 
негативно сказывается на доходах казны. 

Игорь БОКОВ.

СТАРИКАМ ВЕЗДЕ 
У НАС ДОРОГА
c 1-й стр.

 В настоящее время 41% опро-
шенных в возрасте от 59 лет и 
взрослее у женщин и от 64 лет 
и старше у мужчин в России 

находятся в поиске работы. Треть из них 
(33%) заметили, что работодатели стали 
чаще приглашать на собеседования людей 
пенсионного возраста, отмечается в ис-
следовании. Например, в прошлом году со-
искатели в возрасте от 51 до 60 лет получили 
8,5 млн приглашений, что на 95% больше, 
чем в 2023 году, а люди от 61 года и старше 
— 1,3 млн приглашений (прирост в 106%).

 «Вопрос трудоустройства граждан пен-
сионного возраста в России приобретает 
все большую актуальность в свете демогра-
фических изменений и потребностей рынка 
труда», — говорит инвестиционный советник 
Юлия Кузнецова. По ее мнению, готовность 
бизнеса сотрудничать с людьми в возрасте 
свидетельствует о положительных измене-
ниях на рынке труда, отражая стремление 
компаний к признанию ценности опыта. 

Однако есть и более критические оценки 
происходящего. «Главная причина, по кото-
рой работодатели привлекают пенсионеров 
на работу, — это отсутствие кадров, согла-
шающихся работать за невысокую зарплату 
и на непрестижных рабочих местах», — по-
лагает профессор Финуниверситета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов. 

Охотнее всего пенсионеров берут ком-
пании из сферы услуг и образования. Лег-
ко им устроиться в розничную торговлю, 
в продажи, рабочим персоналом. По мне-
нию доцента РЭУ им. Плеханова Людмилы 
Ивановой-Швец, уровень компетенции у 
нынешних пенсионеров выше, чем это было 
лет пять назад: они уже овладели многими 
цифровыми технологиями, стали мобильнее. 
В науке и образовании старшее поколение 
очень востребовано: в этих сферах фикси-
руется недостаток молодых специалистов, 
подчеркнула собеседница «МК». 

Однако, по данным того же исследова-
ния, в IT-сфере, финансах, маркетинге, PR и 
общепите найти работу пенсионерам гораздо 
сложнее. По мнению Сафонова, это свидетель-
ствует о двух явлениях. Во-первых, о сохране-
нии эйджизма (дискриминации по возрасту) 
на рынке труда, что, безусловно, отрицательно 
влияет на уровень зарплаты пенсионеров. 
Во-вторых, о том, что в экономике возника-
ют новые виды бизнеса, которые создаются 
молодыми людьми, и они формируют вокруг 
себя рабочий коллектив из своих сверстников. 
В целом это ограничивает возможности изме-
нения структуры занятости от низкоквалифи-
цированной к высококвалифицированной. 

Правда, как минимум часть ограничений 
в перечисленных сферах может быть связана 
с особенностями самой деятельности. «В 
общественном питании и некоторых сег-
ментах маркетинга работа может требовать 
значительных физических усилий и вынос-
ливости, что может быть затруднительно 
для пожилых сотрудников», — напомнила 
Кузнецова. Но и наличие социальных сте-
реотипов и предвзятости эксперт отрицать 
не стала. «Существует мнение, что молодые 
специалисты более креативны и энергичны, 
особенно в динамичных и инновационных 
областях», — признала она. 

 По данным Соцфонда РФ, на 1 января 
2025 года численность работающих пен-
сионеров составляла 8,2 млн человек. За 
прошлый год она увеличилась на 300 тыс. 
человек. «Это как раз результат повыше-
ния спроса на труд пенсионеров, — считает 
Иванова-Швец. — Но на рост повлиял и воз-
врат индексации пенсий для работающих 
пенсионеров». Наибольшая доля занятых 
пенсионеров сосредоточена в образовании 
(в этой сфере работает 15,9% таких сотруд-
ников), здравоохранении и социальных услу-
гах (13,2%), обрабатывающих производствах 
(12,7%) и торговле (12,5%). Средний размер 
пенсии работающих пенсионеров на начало 
2025 года составляет 20,83 тыс. рублей, что 
на 22% больше, чем в предыдущем году. 
Для сравнения, пенсии неработающих пен-
сионеров в среднем составляют 23,75 тыс. 
рублей. Совокупный доход работающих пен-
сионеров, включая зарплату, оценивается в 
среднем около 66 тыс. рублей в месяц. 

 Исследование подтвердило, что кан-
дидатам в возрасте предлагают невысокую 
зарплату. «В среднем, по данным Росстата, 
их уровень оплаты труда на 10–15% ниже, 
чем у работников социального возраста», 
— подтвердил Сафонов. 

Наталия ТРУШИНА.

УСТОЙЧИВЫЙ 
МИШУСТИН
«По итогам прошлого года 
наш ВВП впервые преодолел 
отметку в 200 трлн руб., 
увеличившись с 2020 года 
практически вдвое»
Отчет Михаила Мишустина в Госдуме 
прошел в традиционном для кабмина 
стиле: побольше хорошего, помень-
ше плохого. Акцент на достижениях 
и позитивных трендах, а неудачи 
случаются у всех, тем более страна 
четвертый год подряд находится под 
жестким санкционным прессингом. 
В таких условиях главная задача 
кабмина — обеспечить устойчивость 
экономики и движение вперед, и 
с этим он успешно справляется. В 
2024 году рост ВВП составил 4,1% 
— кратно больше, чем в среднем у 
развитых стран. А если посчитать за 
два года, то европейские показатели 
окажутся превышены почти в 6 раз. 
«По итогам прошлого года наш ВВП 
впервые преодолел отметку в 200 
трлн руб. в номинальном выражении, 
увеличившись с 2020 года практи-
чески вдвое», — заявил Мишустин, 
не уточняя, правда, на сколько за тот 
же период выросли не менее важные 
показатели — в частности, инфляция 
и курс доллара. 

Тем не менее премьер признал: цены 
(несмотря на рекордный рост реальных до-
ходов на 8,5%) остаются главным триггером 
для населения. «Рост цен волнует людей». 
Мишустин пояснил, что работа правитель-
ства направлена на борьбу с причинами этого 
роста. В 2024 году были созданы условия 
для наращивания производства собствен-
ной сельхозпродукции, а там, где быстрый 
результат недостижим, применялись адми-
нистративные меры. В частности, временно 
ограничивался вывоз одних продуктов и 
расширялся ввоз других. Миссия кабмина, по 
словам премьера, заключается в том, чтобы 
«выстроить баланс спроса и предложения, 
сгладить ценовые колебания и избежать 
резких скачков». Одним из существенных 
факторов продовольственной инфляции 
являются наценки и маржа посредников, 
которая может достигать 50%. «ФАС надо 
еще активнее взаимодействовать со всеми 
игроками рынка и, если необходимо, прини-
мать жесткие меры», — заявил Мишустин. 

Нельзя сказать, чтобы депутатов полно-
стью удовлетворил этот ответ, тем более что 
«штормит» на всем рынке товаров и услуг, а 
маржа посредников не может быть ни универ-
сальной, ни ключевой причиной. Предста-
вители КПРФ решили уточнить у премьера, 
имеются ли у правительства другие методы 
борьбы с инфляцией, кроме высокой клю-
чевой ставки, которая, по всей видимости, 
решающего влияния на цены не оказывает. 
«Но зато тормозит экономику!» — возмутился 
депутат Арефьев. 

«Имеются!» — парировал премьер и для 
тех, кто с первого раза не понял, повторил: 
главный фактор влияния на инфляцию — это 
баланс спроса и предложения. ЦБ монито-
рит спрос, а правительство обеспечивает 
предложение. Их взаимная работа «много-
гранна» и не исчерпывается одной ставкой. 
Что касается темпов роста экономики, то 
их, по словам Мишустина, «необходимо на-
ращивать в той степени, в которой это не 
противоречит макроэкономической стабиль-
ности». Напомним, что действующий прогноз 
Минэкономразвития обещает инфляцию по 
итогам 2025 года — 4,5%, рост ВВП — 2,5%. 
Однако уже очевидно, что после отчета в 
Госдуме его точно придется переписывать, 
по крайней мере по инфляции. Тот же ЦБ 
ожидает рост цен существенно выше про-
гноза — на уровне 7–8%.

Михаил Мишустин заявил, что борьба 
с бедностью остается одним из основных 
приоритетов правительства. В 2024 году 
количество людей с доходами ниже про-
житочного минимума снизилось на 1,7 млн 
человек. Сейчас их 7,2% — «это хороший 
результат». Премьер напомнил, что прави-
тельство вернуло индексацию выплат рабо-
тающим пенсионерам и намерено вернуть 
также двухэтапную индексацию страховых 
пенсий. В феврале 2026 года они будут уве-
личены на процент инфляции (за счет бюд-
жета), а с апреля — «с учетом роста доходов 
пенсионного фонда» (за их счет). «Система 
поддержки будет постоянно достраиваться 

исходя из возможностей государства», — 
пообещал Мишустин. 

Нина Останина (КПРФ) попросила пре-
мьера объявить специальную демографиче-
скую операцию под лозунгом «чем больше 
детей, тем выше уровень поддержки». А 
Яна Лантратова («Справедливая Россия») 
— усилить уголовную ответственность для 
кибермошенников. Еще одна традиционная 
для Госдумы тема — ужесточение мигра-
ционной политики. Михаил Мишустин при-
знал, что «большое количество мигрантов 
— это угроза стабильности и безопасно-
сти». Поэтому сначала необходимо решить 
«правоохранительные задачи» и только по-
том отвечать на вызовы рынка труда. «Такое 
целеполагание будет заложено в концепцию 
государственной миграционной политики», 
— заявил премьер. 

Депутаты также выразили беспокойство, 
что гипотетическое возвращение на россий-
ский рынок иностранных компаний создаст 
проблемы российскому бизнесу и поме-
шает импортозамещению. «Только-только 
научились делать стеклянные флаконы для 
парфюмерии, сопоставимые с иностранными 
аналогами», — переживал глава фракции 
«Новые люди» Владислав Даванков. «Мы бу-
дем руководствоваться исключительно свои-
ми национальными интересами», — заверил 
Мишустин. Он отметил, что в первую очередь 
рассматриваться будут ответственные соб-
ственники, которые сохранили трудовые 
коллективы и продолжали деятельность в 
РФ через дочерние компании, а также об-
ладатели уникальных компетенций. 

Отчет в Госдуме продолжался почти че-
тыре часа, и все это время спикер Госдумы 
Вячеслав Володин пытался подобрать ха-
рактеристику премьеру. Кто он? Коммунист? 
Либерал? Наконец, после долгих рассужде-
ний и мыслей вслух, родилась идеальная 
формула. «Вы — государственник и гума-
нист», — объявил Володин. 

На том и порешили. 
Елена ЕГОРОВА.

ПРЕМЬЕР ЭНЕРГЕТИКА

ТРУД

ПРОБЛЕМА

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ТОЛЬКО ЭКЗАМЕН 

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
FR

EE
PI

K.
CO

M

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

В лондонском Музее дизайна открылась выставка Splash!, посвященная истории 
купального костюма. Экспозиция охватывает эволюцию культуры плавания и моды за 
последние 100 лет в ее социальном, технологическом и экологическом контекстах — от 
бума пляжного отдыха в Великобритании в начале XX века до вирусного тренда Mermaid 
Core в 2020-х годах. Куратором выставки стала историк моды и дизайна Эмбер Бутчарт. 
Один из культовых экспонатов экспозиции — красный купальник Памелы Андерсон из 
американского сериала «Спасатели Малибу». Среди любопытных экспонатов выставки 
— первая олимпийская золотая медаль по одиночному плаванию; купальник LZR Racer, 
разработанный NASA, плавки Speedo, а также один из старейших экспонатов — мужской 
полосатый шерстяной купальник 1933 года, выпущенный под маркой Bukta.

КАДР

НУ И НУ!

ДЕВУШКИ ВОШЛИ НЕ В ТУ ДВЕРЬ И ЗА ЭТО СЯДУТ
В Благовещенске полиция 
задержала двух деву-
шек 2004 и 2005 годов 
рождения за ограбление 
квартиры. На допросе они 
показали, что шли в гости 
к знакомому, но ошиблись 
дверью и, заблудившись в 
подъезде, начали дергать 
ручки дверей. В одной из 
квартир, дверь в которую 

была открыта, они взяли 
мобильник, игровую пристав-
ку, бутылку алкоголя и банку 
консервов — теперь за это 
пойдут под суд. Правду ска-
зали следователям девушки 
или нет — конечно, важно для 
них самих (и еще больше для 
их родственников). Но нельзя 
не заметить: рефлексы у них 
оказались специфические. 

Тем более что за день они 
успели продать краденое и 
«потратить на личные нужды» 
вырученные деньги. Кстати, 
такой метод квартирных краж 
более чем популярен по всей 
стране и, вероятно, за ее 
пределами. Никаких инстру-
ментов не требуется, просто 
дергай ручки дверей, пока не 
найдешь незапертую. 

Такие данные обнаро-
довал Банк России по 
итогам февраля 2025 
года. В материалах ЦБ 
говорится, что средства 
населения в банках в фев-
рале выросли на 1,9%, или 

на 1,1 трлн рублей. В ЦБ 
связывают приток средств 
с сохранением высоких 
ставок по вкладам — на 
конец февраля максималь-
ные ставки по вкладам со-
ставили 20,8% годовых, что 

делало их привлекательны-
ми для населения. Среди 
причин роста средств 
регулятор назвал также 
индексацию социальных 
выплат, включая пособия 
на детей и пенсии.

составляет объем 
средств россиян в банках57,6 трлн руб.

ЦИФРА

ИХ НРАВЫ

ДЕПАРДЬЕ ХВАТАЛ ЖЕНЩИНУ ЗА БЕДРА
Легенда французского 
кино 76-летний Жерар 
Депардье признался 
в суде, что схватил за 
бедра женщину, которая 
обвинила его в сексу-
альном насилии. Правда, 
уточнил, что сделал это, 
чтобы не поскользнуться, 
без каких-либо фривольных 
мыслей. Также он сказал, 
что все грубые коммента-
рии, которые он мог сделать, 

были вызваны его плохим 
настроением. Это уже не 
первый подобный эпизод 
— на Депардье в последние 
годы обрушились обвинения 
в сексуальном насилии. Если 
Депардье признают вино-
вным, ему грозит до пяти 
лет тюремного заключения 
и штраф в размере 75 000 
евро. Судебный процесс, 
который начался в поне-
дельник, первоначально был 

запланирован на октябрь, но 
был отложен из-за плохого 
самочувствия Депардье.

РЕКОРД

НАЗВАН КОТ С САМЫМ ДЛИННЫМ ХВОСТОМ Пагсли Аддамсу, котику по-
роды мейн-кун из Маунда, 
штат Миннесота (США), по-
стоянно мешает хвост. Запры-
гивает ли он на дерево, играет 
ли с другими котами или просто 
бездельничает. Однако теперь 
уникальный хвост принес ему 
земную славу: Пагсли Аддамса 
признали самым длиннохво-
стым домашним котом (из ныне 
живущих). После тщательных 
измерений оказалось, что длина 
его хвоста — 18,5 дюйма, или 
46,99 см! Котику всего два года, 
он отличается спокойным нра-
вом и, как и все кошки, обожает 
мурлыкать, есть и спать.

ЧП

В КУЗБАССЕ ИЗ КРАНОВ ПОТЕКЛА «МАРГАНЦОВКА»
В городе Тайга Кемеров-
ской области водопрово-
дная вода оказалась в 11 
раз «богаче» допустимого 
уровня по содержанию 
марганца. Еще хуже ока-
залась ситуация в районе 
водозабора: там ПДК были 
превышены в 43 раза. В горо-
де введен режим повышенной 
готовности, из резервной 

скважины горожанам подвозят 
безопасную для питья воду, 
работают эксперты Роспо-
требнадзора. Напомним, что 
повышенная концентрация 
марганца в речной воде 
регистрируется в Тайге не 
впервые: аналогичная ситуа-
ция сложилась в 2017 и 2018 
годах, причем по этому поводу 
в городе объявлялся режим не 

только повышенной готов-
ности, но и ЧС. Что касается 
причин, несмотря на промыш-
ленный профиль региона, мар-
ганец в воде, как определяли 
эксперты в прошлый раз, — 
природный. А сам город Тайга 
тяжелой промышленности не 
имеет вовсе — он возник и 
существует вокруг крупного 
железнодорожного узла. 

ПРОИСШЕСТВИЕ

ХАМСТВО В ОТНОШЕНИИ ВЕТЕРАНА НЕ ОСТАЛОСЬ БЕЗНАКАЗАННЫМ
В Калуге в отношении 
водителя троллейбуса, 
выгнавшего пожилую 
женщину — узницу кон-
цлагерей, возбудят уго-
ловное дело. Поручение 
возбудить дело последовало 
от главы СК РФ Александра 
Бастрыкина, сообщает в по-

недельник, 24 марта, пресс-
служба регионального СУ СК 
РФ. Неприятный инцидент 
произошел еще 5 марта, и 
сообщил о нем очевидец. 
Ветеран ВОВ и бывшая узни-
ца попыталась воспользо-
ваться льготным проездом, 
предъявив удостоверение, 

однако водитель в грубой 
форме потребовал ее по-
кинуть транспорт и крикнул 
вслед: «Хотела на халяву 
проехать!» Жителей Калуги, 
которые стали свидетеля-
ми, невероятно возмутило 
произошедшее, и они потре-
бовали призвать водителя к 
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«Санду зачищает политическое 
поле перед парламентскими 
выборами»
На своем экстренном заседании 26 
марта народное собрание (парламент 
Гагаузии) потребовало немедленного 
освобождения главы автономии Евге-
нии Гуцул. Башкан Гагаузии была за-
держана вечером 25 марта в аэропор-
ту Кишинева, откуда она должна была 
лететь в Стамбул по приглашению 
Международного журналистского кон-
гресса. Она задержана на 72 часа, но 
Генпрокуратура намерена добиваться 
ее ареста по обвинению в незаконном 
финансировании партии «Шор». 

По просьбе «МК» ситуацию с арестом главы 
Гагаузии прокомментировал ветеран спецслужб 
Приднестровья, политолог Дмитрий Соин.

— Отношения Кишинева и Комрата на-
калялись давно. Но почему именно сейчас 
молдавским властям понадобился арест 
главы автономии?

— Я это расцениваю как один из элементов 
комплексных мероприятий по зачистке поли-
тического поля Молдовы накануне парламент-
ских выборов. Для режима Санду существует 
несколько болевых точек, которые создают 
потенциальную угрозу. Это Гагаузия, где Санду 
получила около 3% голосов на президентских 
выборах, и Приднестровье, где она получила 
меньше 20% голосов. Ей необходимо зачи-
стить это пространство от оппонентов и тем 
самым блокировать потенциальную угрозу. 
Задержание Евгении Гуцул происходит на фоне 
общего наката на оппозицию. Мы знаем, что 
погромы, обыски проходят в офисах блока 
«Победа», происходят задержания людей, вы-
носятся сфабрикованные судебные решения. 
Готовится почва для того, чтобы вообще не 

допустить оппозицию к выборам. Для этого 
используются обвинения в якобы незаконном 
финансировании избирательной кампании. 
Санду занялась этим вплотную после того, 
как провалила референдум о евроинтеграции 
и собственное переизбрание на территории 
Молдовы. Мы помним, что она выиграла за счет 
вброса голосов на избирательных участках в ЕС. 
Она хочет купировать эту угрозу путем изоляции 
видных фигур оппозиции и, по сути, ликвидации 
оппозиции как таковой. Сам факт задержания 
Гуцул, независимо от того, чем оно завершится, 
это сигнал, означающий, что Санду пойдет 
путем репрессий. Если они смогли задержать 
Гуцул, то что может им помешать задержать 
главу Приднестровья Красносельского, депу-
татов парламента ПМР? Молдавские власти 
перешли Рубикон. Они начали арестовывать 
руководителей оппозиционных регионов.

— В начале 90-х Кишинев уже 

предпринимал попытки ареста лидеров 
«сепаратистских» движений в Придне-
стровье и Гагаузии. В итоге это привело к 
войне. В Гагаузии проходят митинги, там 
заявляют, что арест башкана является 
«арестом всего региона». Какой реакции 
можно ожидать от гагаузов в случае, если 
Гуцул не освободят?

— Несомненно, задержание главы Гагау-
зии вызвало негативную реакцию населения 
автономии. Хотя там внутри есть противобор-
ствующие между собой группы, задержание 
Гуцул консолидирует гагаузский электорат. 
Однако Гагаузия сейчас «обесточена». Львиная 
доля трудоспособного населения находится 
за границей на заработках. В самой автоно-
мии остались в основном пожилые люди или, 
наоборот, очень молодые — учащиеся школ и 
колледжей. Гагаузии 1990–1991 годов, где было 
много молодежи, крепких мужчин, обществен-
ных активистов, давно нет. Я бы не стал делать 
ставку на то, что в Гагаузии поднимется какое-то 
восстание. Но протесты будут, будет рост глухой 
ненависти к режиму Санду. Она может получить 
обратную реакцию на парламентских выборах, 
когда ее партия полностью провалится в Гагау-
зии. К сожалению, гагаузский электорат — это 
примерно 50–60 тысяч голосов. Это мало, чтобы 
кардинально повлиять на исход выборов. Это 
лишь маленькая гиря, но в решающий момент 
она может перевесить чашу весов.

— Какая реакция может последовать 
со стороны Приднестровья?

— В Приднестровье прекрасно понимают, 
что они станут следующими. Я считаю, что для 
Приднестровья арест Гуцул — это удар коло-
кола. Все внешние коммуникации Тирасполя 
осуществляются через кишиневский аэро-
порт. Глубоко символично, что Гуцул задер-
жали именно там. Без какого-либо коридора 
в Приднестровье никто не сможет дать гаран-
тии безопасности этой республики. Второй 
вариант — это четкие гарантии безопасности, 
прописанные отдельным документом, который 
будет сохранять там российское миротвор-
ческое присутствие на неограниченный срок, 
пока не будет окончательно определен статус 
Приднестровской республики.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Каждый четвертый в стране 
страдает ожирением
Ожирение — один из основных 
глобальных вызовов в современном 
мире и один из главных факторов 
риска развития смертельно опас-
ных болезней. Сегодня им стра-
дает каждый четвертый взрослый 
в России и более 9% детей, ожи-
рение — причина каждой третьей 
смерти в стране. Хорошая новость 
в том, что за последний год ис-
следователи впервые увидели 
наметившуюся тенденцию к сни-
жению количества экстремальных 
толстяков в стране. Об этом в ходе 
научно-практического симпозиума 
«Ожирение — глобальный вызов XXI 
века» заявил директор ФГБУН «ФИЦ 
питания и биотехнологии» академик 
РАН Дмитрий Никитюк.

Людей с лишним весом в России сильно 
больше половины (точнее, по данным «ФИЦ 
питания и биотехнологии», 62%), и их коли-
чество, увы, не снижается. При этом россиян 
уже с диагнозом ожирение около 26%. А вот 
их число, по данным академика Никитюка, 
впервые начало медленно снижаться. К де-
тям это пока не относится, но радует уже то, 
что показатели детского ожирения остаются 
стабильными и не растут.  

Причин распространенности ожирения 
немало, но основная — несоответствие ка-
лорийности рациона расходу энергии. Едят 
люди значительно больше, чем двигаются. 
Сегодня рацион среднестатистического 
россиянина ввергает в шок. Сахара мы едим 
на 288% от нормы, сливочного масла — на 
160%, сметаны и другой жирной молочки — 
на 220%. Мясом у нас в основном считают 
колбасу и сосиски (их мы едим в три раза 
больше, чем японцы). При этом доля ово-
щей в рационе россиянина не превышает 
26%, фруктов — 23%, полезных молочных 

продуктов — 13%, а настоящего мяса и пти-
цы — 20%. Даже картошки мы едим совсем 
немного — всего 37% от нормы. У нас есть 
привычка досаливать и пересаливать еду, 
в связи с чем употребление соли в России 
в среднем в два раза больше рекомендуе-
мого. Почти половина взрослых россиян, 
по данным опросов, считает, что соль не 
вредна. 

Руководитель научного направления 
«Оптимальное питание» ФГБУН «ФИЦ пита-
ния и биотехнологии» профессор Александр 
Батурин приводит любопытные данные по 
регионам. Самая высокая распространен-
ность доли ожирения (35–40% от числа 

взрослого населения) — в Сибири, на Урале, 
в Центральной России и Тверской области. 
Самым худым регионом страны оказалась… 
Чукотка (около 10%), Москва идет за ней 
следом. 

Исследование, проведенное «ФИЦ Пи-
тания и биотехнологии» совместно с Рос-
статом, показало, что среди россиян, оце-
нивающих свое здоровье как плохое и очень 
плохое, самый высокий процент ожирения. 
Кроме того, ожирение чаще встречается 
среди соотечественников, не имеющих ма-
териальных проблем (те, кто живет в нужде, 
чаще имеют нормальную массу тела). Из 
недавних тенденций стоит выделить повы-
шение доли ожирения среди мужчин (раньше 
рекордсменками были женщины). 

Среди курящих тоже очевидно меньше 
толстяков. Ведь никотин ускоряет темпы 
основного обмена. Выбирать из двух зол, 
конечно, непросто. К тому же, как только 
человек бросает курить, он быстро набирает 
вес. К тому же профессор Батурин отмечает, 
что последнее время среди курильщиков 
распространенность ожирения выросла. 
У курящих женщин ожирение встречается 
чаще, чем у мужчин. А те, кто досаливает 
пищу всегда или часто, имеют более высокие 
параметры индекса массы тела. 

Научный руководитель ФГБУН «ФИЦ 
питания и биотехнологии», главный диетолог 
Минздрава России академик РАН Виктор 
Тутельян посетовал, что врачи пока так и не 
нашли способ донести до всех, что каждый 
килограмм лишнего веса — удар по здоро-
вью, а ожирение может отнять жизнь. Он 
особо подчеркнул пагубную роль рекламы 
всяких вкусностей, которыми искушают на-
селение и которые в основном состоят из 
жира и сахара. Академик Тутельян предла-
гает ввести в такой рекламе обязательное 
обременение: указывать, сколько времени 
нужно на то, чтобы сжечь калории в продви-
гаемом продукте. «Ожирение — плохо, не-
красиво и немодно, надо вбить это в голову 
всем — и взрослым, и детям. Чтобы люди 
говорили друг другу не «хорошо выглядишь 
— поправился», а «хорошо выглядишь — по-
худел», — говорит Виктор Тутельян. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРОЗРАЧНОЕ ЭКО
c 1-й стр.

Один из крупных медицинских 
сайтов предложил сделать ин-
формацию по результатам ЭКО 
открытой для пациентов — по 

мнению авторов инициативы, статистика удач 
и неудач должна быть опубликована в специ-
альном реестре. Но статистика эта может 
показаться депрессивной: удачной беремен-
ностью заканчивается лишь 32% попыток 
экстракорпорального оплодотворения. 

— Вопрос об открытых данных по про-
цедурам ЭКО поднимается не в первый раз. 
Он, как солнечное затмение, возникает и 
исчезают. Еще ни одно из предложений не 
воплотилось в жизнь, — отметила в беседе с 
корреспондентом «МК» врач-репродуктолог, 
кандидат медицинских наук Маргарита Анши-
на. — Это связано со сложностями организа-
ционного процесса. Во-первых, если какая-то 
клиника объявляет свои результаты, никто 
не знает, правдивы ли они. Я на днях читала, 
что одна клиника в Республике Саха заявила 
о 82% успеха. Это полный бред. 

— В западных странах публикуется 
такая статистика?

— Да, в клиниках США и Европы суще-
ствуют регистры при профессиональных ас-
социациях. Условия, при которых организация 
может состоять при таком регистре, — это 
доступность проверки. Это гарантирует до-
стоверность данных. И все результаты про-
веряются. Чаще всего профессиональными 
ассоциациями. В России тоже существует 
ассоциация репродукции человека, но никто 
не может обязать центр подавать данные и 
допускать проверку от ассоциации. Наши 
клиники может проверить Минздрав или Де-
партамент здравоохранения, однако это не 
совсем то. Пока нет механизма. 

— Но не все зависит от врачей, многое 
— от здоровья женщины. Не возникнет ли 
ситуации, когда клиники будут отказывать 
сложным пациентам, чтобы не портить 
статистику?

— Нет. Количество сложных обращений 
примерно одинаково во всех учреждениях.

— На что следует обращать внима-
ние сейчас, в отсутствие достоверной 
статистики?

— Сарафанное радио. Но кроме этого 
учтите стаж клиники, квалификацию врача. 
На статистику можно обратить внимание, 
но имейте в виду, что у ЭКО не бывает 100% 
успеха. Хорошим показателем считается 30%, 
ну а если частота удачных подсадок в клинике 
40%, это просто прекрасно.

 Между тем наблюдается и другой тренд 
— в некоторых регионах сообщают о снижении 
спроса на ЭКО как таковое. Нижегородские 
клиники, получившие 3 тысячи квот на ЭКО по 
ОМС на год, сейчас всерьез опасаются их «не 
освоить»: за последние 3 месяца пришла лишь 
сотня желающих (а если квоты не оправдают 
себя, то на следующий год их сократят на 
200–300 единиц). Воронежские клиники со-
общают, что из 1200 полученных ими годовых 
квот по состоянию на 1 марта воспользовались 
всего 112 женщин — это всего лишь 10% от 
плана. В других регионах картина не лучше: 
в Брянской области из 800 квот оказались 
востребованы лишь 50, в Тверской — 105 из 
1400 квот. Может ли быть такое, что российские 
пары, у которых не выходит зачать ребенка 
естественным путем, вдруг раздумали вос-
пользоваться квотами, позволяющими им сде-
лать ЭКО по ОМС, не платя за это 500 тыс. руб. 
(средняя коммерческая цена этой процедуры)? 
Интересуемся у отечественных репродуктоло-
гов: правда ли, что еще недавно пациенткам 
приходилось ждать своей очереди до года, а 
теперь листов ожидания нет вовсе?

— Это всегда зависело и сейчас зависит 
от клиники, — говорит Наталья, сотрудница 
одной из клиник в столице. — Всегда есть 
определенный процент бесплодных пар, ко-
торым показано ЭКО. А некий бум или его 
отсутствие — это не качественный признак, 
а количественный. Возможно, многие запи-
сались на консультацию, а потом передума-
ли идти на процедуру по личным причинам. 
Кстати, использование биоматериала одного 
донора жестко регулируется: не более 20 
детей на 800 тыс. населения региона плюс он 
подписывает бумаги о неразглашении и что 
не станет претендовать на отцовство. 

Дальше звоним в популярную среди жи-
тельниц столицы клинику, где проводятся 
ВМИ (внутриматочная инсеминация) и ЭКО 
при помощи замороженной донорской спер-
мы. Предложений таких немало, цена строит-
ся из стоимости одной криовиалы (пробирка 
с замороженным эякулятом (спермой), рас-
считанным на одну попытку внутриматочной 
инсеминации), умноженной на количество 
попыток и работу репродуктологов. Разуме-
ется, процедуре предшествует полное об-
следование, а после — особое наблюдение. 
Спрашиваем якобы от лица пациентки: мол, 
хотела к вам обратиться, но вот читаю, что по-
казатели отечественной спермы за несколько 
лет ухудшились в 10 раз, это правда?

— Смотря по каким именно показателям 
и за какой период, — отвечают в клинике, 

— но в целом, увы, хорошего донора сейчас 
найти непросто. Проверенные у нас есть, но 
по ним существуют ограничения. Каждый 
донор функционирует не больше года, все-
таки существенные ограничения по образу 
жизни. Максимальная «выслуга» — 5–6 лет. 
По каждому донору ведется мониторинг ко-
личества рожденных от него детей: как только 
он переходит порог 20 новорожденных на 800 
тысяч жителей региона, его переводят на 
другой регион или вовсе списывают. Есть еще 
ограничение по семьям: один донор может 
обслужить не более 30 семей. Раньше нашим 
европейские доноры помогали, россиянки 
часто хотели их биоматериал, хотя он и до-
роже, но теперь санкции. 

— Санкции на сперму?!
— Ну это образно, мы просто пока больше 

не сотрудничаем с европейскими коллегами. 
Да и россиянки больше не хотят, как раньше, 
«викингов» или «истинных арийцев». Но это и 
к лучшему: сперма самых популярных у наших 
женщин шведов и датчан была в разы дороже, 
чем продукт от отечественного производи-
теля, так как предусматривала транспортные 
издержки, специальные дорогостоящие кон-
тейнеры, качественную заморозку и хранение 
и так далее. Плюс сбор и оформление доку-
ментов, необходимых для перевозки.

— То есть только отечественные 
осеменители? 

— Ну почему, у нас есть Иран, Ирак, Афга-
нистан, Пакистан, Индия. Не надо недооцени-
вать, это богатые страны с древней историей. 
Да и европейские обещали вернуться, это 
лишь дело времени. Им с нами намного вы-
годнее работать, чем у себя дома. 

— Сегодня лишь каждая десятая жен-
щина, которая записалась в очередь, дей-
ствительно решается на процедуру ЭКО, — 
признает проблему гинеколог Валентина 
Северова. — Все дело в стрессе и в реалиях 
нашего времени. Кто-то еще не оправился 
толком после пандемии, у других муж испол-
няет свой долг перед страной, не до попол-
нения семьи. Многие женщины, получавшие 
гормональную терапию от ковида, получили 
и предупреждение пока воздержаться от 
гормонального стимулирования, необхо-
димого при ЭКО. Но совершенно точно, что  
ЭКО — независимо от моды и геополитиче-
ских изменений. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 
Ольга ТЕРЕШКОВА.
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Экспертное сообщество про-
должает «переваривать» гото-
вящийся к принятию законопро-
ект, приравнивающий СИМ к 

механическим транспортным средствам. 
Правда, пока неизвестно, пройдут ли пред-
ложенные Минтрансом поправки, подразуме-
вающие введение новой категории водитель-
ских прав М1 — для самых легких СИМ и 
мопедов мощностью до 250 Вт. Идея основ-
ного проекта простая: всё, на чем есть хоть 
какой-то тяговый моторчик, позволяющий 
ехать не за счет своих мускульных усилий, 
это механическое транспортное средство, а 
значит, и соответствующие ограничения в 

ПДД, и наказания в КоАП. 
Однако сделать обязательными права 

для всех электросамокатчиков совсем не-
просто, подчеркнула на «круглом столе» в 
Национальной службе новостей директор 
Ассоциации операторов микромобильности 
Ксения Эрдман. Более того, эксперт уверена, 
что не нужно внедрять права для маленьких 
СИМ, а чтобы решить проблему опасного со-
седства их с пешеходами, стоит использовать 
другие методы. 

— Если введем права, операторы потеря-
ют часть своих клиентов, — напрямую говорит 
замглавы Национального автомобильного со-
юза Ян Хайцэер. — Исторически водительских 

удостоверений на такой легкий транспорт, 
кажется, никогда не было; а существовавшие 
кое-где номерные знаки на велосипед — были 
они и в СССР — были скорее добровольной 
историей. Например, в Прибалтике они были 
даже модны, поскольку, как считалось, помо-
гают от краж велосипедов. То же, что сейчас 
выдает в гипертрофированной форме Мин-
транс, помешает развитию отрасли, фарш 
назад провернуть нельзя.

Регуляторные методы в отношении СИМ и 
вообще нового высокотехнологичного транс-
порта показали свое несовершенство, под-
черкнула Ксения Эрдман. Это значит, что 
справляться с ситуацией (прежде всего, на 
тротуарах) придется другими методами. В 
первую очередь — формировать среду для 
микромобильности и контролировать со-
блюдение самокатчиками ПДД. 

— Только что начался сезон кикшеринга, 
и я постоянно вижу нарушения правил пользо-
вания СИМ, — говорит Хайцэер. — Регулярно 
катаются на самокатах по двое, хотя это за-
прещено и ПДД, и всеми операторами. 

Оба эксперта согласились с тем, что 
оптимальный выход — создание качествен-
ной сети велодорожек, по которым (также 
соблюдая ПДД, конечно) и должны будут дви-
гаться обладатели самокатов, моноколес, 
велосипедов и других средств индивиду-
альной мобильности. «Поставьте все СИМ 
на велодорожке, — подчеркнул Ян Хайцэ-
ер. — Если будет выделено место, это будет 
безопасно». 

Однако в некоторых городах, где про-
блема СИМ встала острее всего, уже сейчас 
приходится искать экстренные решения — 
так, в Санкт-Петербурге в пяти централь-
ных районах попросту запрещена парковка 
электросамокатов (а значит, и нет кикшерин-
га). «Это специфичный город с точки зрения 
застройки центра, — говорит Ксения Эрдман. 
— В сезон мы понимаем, что даже людям 

непросто разойтись на тротуарах, не говоря о 
самокатах. Операторы вместе с городскими 
властями поняли, что пока мы не создадим 
понятную инфраструктуру в этих районах или 
хотя бы транзитные маршруты, нельзя гово-
рить о движении в центре». Еще легче будет 
исправить ситуацию в Перми, где в центре нет 
такой тесноты и потока пешеходов, там про-
блему можно решить выделением временных 
велополос, уверена эксперт. 

Итак, допустим, что в обозримом будущем 
велоинфраструктура позволит решить вопрос 
с электросамокатчиками (хотя, если наши 
велодорожки станут столь же оживленными, 
каковы они в Европе, начнутся ДТП уже между 
самими самокатчиками, а также с участием 
велосипедистов). Но на кого в таком случае 
будет направлено острие общественного гне-
ва, которое сейчас, без сомнения, нацелено 
именно на самокатчиков? Тут у экспертов уже 
сейчас есть ответ: на велокурьеров, исполь-
зующих тяжелые электровелосипеды (по ПДД 
— уже мопеды). «Эти ястребы тротуаров не-
сутся с дикой скоростью! Получаются просто 
страшные картины», — говорит Ян Хайцэер. 
Недавние рейды ГИБДД, нацеленные имен-
но на курьеров, показали, что нарушений (в 
основном это отсутствие прав) здесь можно 
выявить много — притом при бурном обще-
ственном одобрении. 

К тому же вступаться за курьеров фактиче-
ски некому: в отличие от операторов кикшерин-
га службы доставки безразличны к тому, как 
доставляется клиентам еда и другие покупки. 
Поэтому, похоже, грозящий нам новый рост 
СИМ-травматизма (а эксперты предсказы-
вают его уже в ближайшие 3–4 месяца, ведь 
число двухколесных в городе растет) сулит 
новые ужесточения — прежде всего для до-
ставщиков. А вот яркие арендные самокаты, 
на которых так весело рассекать по вечернему 
городу, в этом сезоне, кажется, выживут. 

Антон РАЗМАХНИН.

По всему миру идут бурные споры о поль-
зе или вреде искусственного интеллекта, 
и только Китай не спорит — он делает. По 
состоянию на конец 2024 года в мире на-
считывается более 160 производителей че-
ловекоподобных роботов, из которых более 
60 — китайские компании. По количеству 
патентных заявок на гуманоидных роботов 
и количеству действующих патентов Китай 
занимает первое место в мире.

В Китае 2025 год уже называют «первым 
годом массового коммерческого производ-
ства человекоподобных роботов», что прико-
вывает внимание технологических компаний 
со всего мира. Инкубационная среда и про-
мышленные цепочки производства гумано-
идных роботов в Китае даже не с каждым 
годом, а с каждым месяцем галопирующими 
темпами набирают обороты эффективности 
и качества.

В конце января в Пекине прошла вы-
ставка «ИИ празднует Новый год в Хайдяне», 
посвященная одновременно празднованию 
китайского Нового года (праздника весны) и 
бурному развитию искусственного интеллек-
та и робототехники в стране. «Новогодний 
подарок, который люди унесут с ярмарки 
науки и технологий в Хайдяне, — это знания и 
будущее», — отметил Лю Чуань, заместитель 
председателя Ассоциации науки и технологий 
района Хайдянь г. Пекина.

Прошедшая выставка продемонстриро-
вала небывалые ранее возможности робото-
техники. Бионические гуманоидные роботы 
с искусственным интеллектом «приветству-
ют Новый год»: рассказывают о новогодних 
обычаях, раздают ярмарочные коробки с по-
дарками, рисуют сладкие сахарные картины, 
играют «Пекинскую оперу», превращаются в 
«богов богатства» и готовят волшебный те-
матический кофе «Чистый снег на западных 
холмах» или «Три горы и пять садов».

В последние годы стремительное итера-
тивное развитие искусственного интеллекта 
в Китае привело к кардинальным изменениям 
во многих отраслях. Венчурный капитал и 
лаборатории передовых китайских универси-
тетов формируют уникальные коллаборации 
и связи. Китайский бизнес сращивается с 
научно-исследовательскими и опытно-
конструкторскими организациями и с их по-
мощью реализует конкретные потребности 
в гуманоидных роботах для коммерческих 
сценариев. Роботы-гуманоиды в Китае уже 
обладают потенциалом выполнять многие 
рабочие задачи людей, и этот потенциал 
раскрывается ускоренными темпами. 

Еще в декабре 2022 года Верховный на-
родный суд КНР опубликовал «Заключения 
о стандартизации и укреплении судебного 
применения искусственного интеллекта». 
В них планировалось создать систему при-
нятия судебных решений технологиями ис-
кусственного интеллекта, и она была соз-
дана. Основной целью стало обеспечение 
справедливого правосудия и существенное 
сокращение административной нагрузки на 
судей. Например, в Шанхайском народном 
суде промежуточной инстанции №2 были 
созданы «умные кабины» для судебных разби-
рательств, в которых проходила регистрация 
дела, написание дополнительных материалов 
для судебного разбирательства, загрузка 
материалов, расследование дела и оплата 
судебных сборов. К настоящему времени 
роботы народных судов в режиме диалога че-
ловека и компьютера не только помогают лю-
дям решать элементарные задачи, например 
подачу иска. Юридическое консультирование 
роботов является комплексным и намного 
превосходит ручное консультирование по 
оперативности, точности и полноте. А модель 
«Интеллектуальный интерактивный суд» уже 
применяется в Шанхае несколько лет.

В производственной сфере роботы уже 
качественнее и быстрее людей выполняют 

повторяющиеся задачи на сборочных линиях 
и при сортировке материалов и полуфабри-
катов в логистических центрах крупнейших 
китайских городов. Например, на заводах и 
фабриках по производству автомобилей ро-
боты обрабатывают и собирают большинство 
автомобильных деталей, в том числе кузова, 
двигатели, шины, тормоза. Они также уже 
производят точечную и контактную сварку, 
выполняют покрасочные работы, в том числе 
распыление грунтовок и создание верхних и 
нижних слоев покрытия. 

В сфере энергетики они выполняют 
ежедневные проверки электроснабжения и 
проверки энергообъектов, что способствует 
быстрому развитию зеленой экономики в 
стране. В области биохимии они могут выпол-
нять такие задачи, как обращение с опасными 
химическими материалами и отбор проб в 
сложных условиях.

В социальной сфере в рамках ухода за 
пожилыми людьми китайские роботы-сиделки 
мониторят жизненно важные показатели по-
жилых людей в режиме реального време-
ни. С 2025 года в стране также планируется 
запустить полностью автоматизированные 
«умные аптеки», в которых роботы будут вы-
полнять функции фармацевтов-сборщиков 
круглосуточно без участия человека. Они 
будут самостоятельно анализировать и по-
полнять запасы, оптимизировать размещение 
лекарств на полках и в холодильниках. Когда 
клиент размещает заказ, робот проделывает 
путь к месту нахождения препарата, иденти-
фицирует его, отбирает и доставляет клиенту. 
Развитие данного сервиса поможет решить 
проблему ночных смен в аптечном обслужи-
вании и снизить ночную нагрузку на людей, 
улучшив их качество жизни и здоровья. 

Роботы также активно внедряются в ме-
дицинские учреждения как в Китае, так и за 
рубежом. В 2024-м роботы Linda и Kalev, про-
изведенные Purdue Technology, официально 
«трудоустроились» в клинику Тартуского уни-
верситета в Эстонии. Их главная обязанность 
— сопровождать пациентов, приходящих на 
лечение, и обеспечивать каждому пациенту 
быстрый доступ к кабинету.

В среднесрочной и долгосрочной пер-
спективе гуманоидные роботы будут предо-
ставлять пояснения по услугам, проводить 
бизнес-консалтинг и выполнять другие за-
дачи для бизнеса. В быту идет разработка 
роботов-помощников, которые будут зани-
маться такими домашними делами, как убор-
ка, приготовление пищи и обучение детей. В 
развитии сферы услуг по уходу за пожилыми 
людьми роботы будут также обеспечивать 
общение и игровой досуг. Промышленные 
роботы будут осуществлять автоматизиро-
ванный контроль и корректировку произ-
водственного процесса за счет автономного 
обучения и самообучающихся алгоритмов.

Ожидается, что индустрия гуманоидных 
роботов в Китае переживет взрыв в 2025 году: 
так, не только китайские национальные ком-
пании уже создали автономное производство 
трех основных звеньев робота (мозг, тело и 
интеграция), но зарубежные производители 
также уже зависят как минимум от одного из 
данных звеньев, производимых в Китае. На-
пример, всемирно известный гуманоидный 
робот «Оптимус Прайм» от Tesla имеет более 
половины частей, производимых китайскими 
компаниями.

В глобальном технологическом ланд-
шафте в 2025 году китайская робототехниче-
ская промышленность ускорит свой «выход 
за рубеж». От доставки продуктов питания до 
промышленного производства, от медицин-
ской помощи до умных домов, от потреби-
тельских услуг до логистических складов — 
китайские роботы уже присутствуют повсюду, 
привнося китайские решения и китайскую 
мудрость в глобальное производство и про-
мышленную модернизацию.

НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ 
КИТАЙСКИХ РОБОТОВ

Машины уже научились работать сиделками

МЕДИЦИНА

SOSЕДИ ЗДОРОВЬЕ

Марина АМУРСКАЯ, зав. кафедрой международного 
бизнес-факультета международных экономических отношений
Финансового университета, кандидат экономических наук 
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Многие зрители Первого канала 
отмечали репортажи военкора 
Анны Прокофьевой. Девушка в 
боевом камуфляже, выезжая с 

бойцами на передовую, бесстрашно шла в самое 
пекло. Периодически пригибалась при взрывах, 
не сбиваясь комментировала происходящее. Ра-
ботала под обстрелами наравне с мужчинами.

И сама была очень яркой, как ее репорта-
жи: брюнетка с большими глазами, стройная, 
спортивная. Еще и с отличным образованием. В 
свое время Анна окончила факультет журнали-
стики РУДН. В совершенстве знала испанский 
язык. Работала корреспондентом в различных 
российских СМИ. 

С началом специальной военной операции 
Анна активно занималась сбором и отправкой 
гуманитарной помощи в зону СВО. Сама грузила 
тяжелые коробки. Сама садилась за руль, чтобы 
доставить бойцам все необходимое. 

Анну постоянно видели на станции пере-
ливания крови. Она сдавала кровь для раненых. 
Друзья рассказывают, что девушка всячески 
старалась помочь бойцам на фронте. Была на-
стоящим патриотом. 

В своем телеграм-канале Анна рассказы-
вала о своих предках. Один ее прадед, ефрей-
тор Павел Усачев, прошел с боями всю Великую 
Отечественную войну. Был награжден орденом 
Красной Звезды, медалью «За боевые заслуги». 
Другой ее прадед, Аким Эрекаев, был в 1942 
году призван в 94-й стрелковый полк. И позже 
пропал без вести. 

Анна владела огнестрельным оружием. Как-
то призналась, что любовь к оружию у нее от 
папы-охотника. Также она легко управлялась 
и с боевым оружием. Прошла курс стрелка в 
«Академии тактики».

Весной 2023 года Анна стала работать воен-
ным корреспондентом на Первом канале. Успела 
снять десятки репортажей из зоны СВО. 

Недавно работала в освобожденной Суд-
же, участвовала в эвакуации мирных жителей. 
Побывала в Казачьей  Локне. Также в своих 
репортажах рассказала о работе роты ударно-
разведывательных БПЛА 155-й отдельной гвар-
дейской бригады морской пехоты ТОФ, которая 
действовала в Сумской области и не давала 
ВСУ выстроить новую линию обороны. Показала 
один из трофеев — французский бронетран-
спортер VAB. 

Коллеги отмечали ее отзывчивость, 

решительность. Военкор Амир Юсупов считает, 
что Анна была одним из самых смелых военных 
корреспондентов. Упомянув, что далеко не все 
мужики были такими смелыми, как она.

Оператор Первого канала Роман Серебрен-
ников в свою очередь вспомнил их первую с Ан-
ной командировку два года назад. Отметив, что 
девушка была очень простой в общении. Была 
очень честным и добрым человеком. В Анне не 
было никакой внутренней фальши: если любила, 
так любила, если ненавидела, так ненавидела.

— Анна на самом деле была очень отважная 

— не каждый мужчина мог заехать на те позиции 
к военным, куда заезжала она, — говорит воен-
кор Белла Либерман. — Она была очень чутким, 
неравнодушным человеком. Собирала бойцам 
гуманитарную помощь. Вкладывала в помощь 
собственные средства. Когда на какое-то время 
Министерство обороны ввело запрет на работу 
девушек-корреспондентов на передовой, Анна 
пошла учиться на оператора БПЛА. Хотела за-
ключить контракт и отправиться в зону СВО. 

(Сама Анна в одном из видео рассказывала, 
что ей бойцы уже прислали отношение в 150-ю 
дивизию. Делилась, что уже не могла сидеть 
без дела. Считала, что она не на своем месте, 
ей нужно быть в зоне СВО.)

— Но потом руководство Анны смогло дого-
вориться о ее допуске к работе. Ее вернули в зону 
СВО. А потом и все остальные девчонки-военкоры 
стали снова работать во фронтовой зоне. 

Как говорит Белла, они работали с Анной на 
одном направлении. И первыми узнали, что их 
съемочная группа подорвалась на мине. Но мол-
чали, пока об этом не объявили официально. 

— Их группа рано утром ехала на машине, 
когда только начало светать. Они двигались в 
сторону границы, в Краснояружский район Бел-
городской области, где сейчас идут ожесточен-
ные бои. Там очень много мин: «колокольчики», 
«лепестки», магнитные мины, противотанковые… 
ВСУ проводят в том числе и дистанционное ми-
нирование. Также активно работают дроны, мы 
уже не раз просто чудом от них уходили. 

Как говорит Белла, Анна погибла, оператора 
Дмитрия Волкова с тяжелыми ранениями до-
ставили в больницу. Все сообщество военкоров 
сейчас находится в подавленном состоянии. 

Анне было 35 лет. 8 апреля она должна была 
отметить свой день рождения. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Россия выражает готовность к вос-
становлению зерновой сделкиц, 
то есть обеспечению безопасно-
сти судоходства в Черном море. 
Об этом 26 марта сообщил глава 
МИД России Сергей Лавров в ин-
тервью журналистам. Член Обще-
ственного совета при Миноборо-
ны РФ контр-адмирал Владимир 
Маслюк рассказал «МК», как в 
этот раз обеспечить соблюдение 
сделки.

«Как отметил президент, мы под-
держиваем возобновление «черномор-
ской инициативы» в более приемлемом 
для всех формате», — заявил Сергей 
Лавров. 

Пресс-секретарь Президента Рос-
сии Дмитрий Песков добавил, что ре-
зультаты переговоров в Эр-Рияде, где 
обсуждалась черноморская безопас-
ность, были переданы в соответствую-
щие столицы и сейчас анализируются. 

Напомним, вечером 25 марта Белый 
дом и Кремль опубликовали заявления 
о результатах переговоров в Эр-Рияде. 
Согласно сообщению кремлевской 
пресс-службы, Москва и Вашингтон до-
говорились о гарантиях безопасности су-
доходства и отказе от применения силы 
в Черном море. США также пообещали 
содействовать восстановлению доступа 
российского экспорта сельхозпродукции 
и удобрений на мировые рынки, сниже-
нию затрат на морское страхование, а 
также расширению доступа к портам и 
платежным системам.

«Черноморская инициатива» будет 
возобновлена после того, как США сни-
мут с РФ санкции, касающиеся торговли 
продовольствием. «Мы рассмотрим рос-
сийские запросы по снятию санкций», 
— заявил Трамп. Он сказал, что США 
«изучают» все озвученные Россией усло-
вия для введения моратория на удары в 
Черном море.

Стороны согласились не исполь-
зовать коммерческие суда в военных 
целях, для чего будет проводиться их 
досмотр. Однако эти договоренности 
вступят в силу только при условии снятия 
санкций с Россельхозбанка и других 
финансовых организаций, а также их 
подключения к системе SWIFT и откры-
тия корреспондентских счетов.

Эксперты отмечают, что вопрос 
безопасности судоходства в Черном 
море оказался в центре внимания. Он 
менее сложен, чем тема моратория на 
удары по энергетической инфраструкту-
ре. Для возобновления «черноморской 
инициативы» уже есть основа в виде 
ранее действовавших в 2022–2023 го-
дах соглашений. Однако тогда не были 
выполнены обязательства, касавшиеся 
облегчения доступа российского зерна 
и удобрений на мировые рынки, и сделка 
приказала долго жить.

Военный эксперт Владислав Шуры-
гин отметил в своем канале, что согла-
шение о прекращении боевых действий в 
Черном море в первую очередь выгодно 
России, поскольку у нее гораздо боль-
ше объектов в этом регионе, включая 
Крымский мост, газовые месторождения 
и энергетическую инфраструктуру. В то 
время как Украина имеет лишь страте-
гически важные порты Одессы.

Он подчеркнул, что, «вырвав» 

морскую составляющую из предложе-
ния полного перемирия, США и Россия 
смогли избежать англо-французской ло-
вушки, которая включала бы мораторий 
на воздушные удары, лишающий Россию 
одного из ключевых преимуществ. Таким 
образом, американцы адаптировали 
инициативу, выбрав в качестве первого 
этапа перемирие на море, что ослабляет 
информационные позиции Украины.

По словам контр-адмирала Влади-
мира Маслюка, безопасность судоход-
ства в Черном море может быть обеспе-
чена только после практических шагов 
по снятию санкций в отношении нашей 
страны, перечень которых определят 
специалисты.

— Мы не можем допустить, чтобы у 
наших берегов ходили суда с незакон-
ным грузом, который может угрожать 
нашей безопасности. Например, если 
они вроде как перевозят зерно, а на деле 
— устанавливают мины или запускают 
морские или воздушные дроны в сторону 
Крыма. С нашей стороны уже было сде-
лано множество жестов доброй воли, но 
на сегодняшний день этот перечень ис-
черпан. Так что необходимо тщательнее 
следить за досмотром.

На мой взгляд, любое судно, про-
ходящее Черноморские проливы, не 
делает это случайно. Его маршрут, порт 
отправления, пункт назначения, груз и 
цель поездки — все это фиксируется.

Однако я понимаю, что любые со-
глашения начнут работать на практике 
только после снятия ограничений, вве-
денных против России со стороны англо-
саксонских стран. Пока эти ограничения 
действуют, договоренности останутся 
только на бумаге.

— Как будет проходить будущий 
контроль и досмотр судов?

— Что касается контроля, то здесь мо-
гут быть задействованы исполнительные 
органы, такие как Министерство обороны, 

а также международные структуры, на-
пример ООН. Возможно, даже в ООН будет 
создана специальная группа по контролю. 
Такое тоже не исключено.

Точно должен быть разработан ме-
ханизм осмотра и досмотра судов. У нас 
есть технические средства, которые 
позволяют определить, что находится 
на борту. Например, можно проверить, 
везет ли судно только зерно или что-то 
еще.

— Рентгеном просвечивать?
— Условно говоря, да. Сейчас есть 

множество технологий, которые позво-
ляют «просветить» судно и выявить на-
личие посторонних объектов. Проблем 
с этим нет.

Вот пример: когда автомобили прохо-
дят таможню, их не разгружают полностью. 
Используются технические средства, ко-
торые сканируют груз, и сразу видно, есть 
ли что-то лишнее. После этого автомобиль 
пломбируют. Такие же методы можно при-
менять и к судам в Черном море.

Можно также ввести лоцманские 
группы, которые будут сопровождать суда. 
Вместе с лоцманом будет работать и груп-
па досмотра. Это может происходить как в 
проливной зоне, так и в районе стоянки.

Возможно, для объективности будут 
привлечены специалисты из нескольких 
стран с соответствующей аппаратурой.

— Из каких стран, например?
— Не только из дружественных, но и 

из тех, кто заинтересован в безопасности 
своей территории. Например, Турция, 
которой невыгодно, чтобы через про-
ливы проходили взрывчатые вещества. 
Или Греция, которая находится рядом. 
Это могут быть и другие страны, напри-
мер Грузия или Абхазия. Те, кто готов 
выступать объективными экспертами в 
оценке груза.

— Если Украина нарушит догово-
ренности, мы будем наносить удары 
по ней?

— Не думаю. В случае если на судне 
будет замечено оружие или боеприпасы, 
то судно будет задержано и отправлено 
на детальный досмотр. Если груз не соот-
ветствует заявленному, его изымут. 

Ольга ФЕДОРОВА.

В представлении Трампа с помощью этой 
системы противоракетной обороны будет до-
стигнут прочный мир, поскольку она сдержит 
противников от атак на США. «Золотой купол» 
будет обнаруживать приближающиеся враже-
ские средства поражения, рассчитывать их 
траектории и направлять на них ракеты-
перехватчики для уничтожения в полете. 
Трамп поставил задачу мобилизовать 
американскую промышленность и 
инновации для создания первой 
фазы «Золотого купола» к концу 
2026 года. 

Противоракетный 
щит нового 
поколения
В связи с этой директивой вспо-

минается армейский анекдот. Командир 
приказывает: «Товарищ прапорщик, остано-
вите поезд». Прапорщик командует: «Поезд, 
стой! Раз-два». Только тут Трамп дал приказ 
министру обороны остановить русские ракеты. 
Тот должен будет ответить: «Ракеты, стой! Раз-
два». Видимо, американцы всерьез полагают, 
что наши межконтинентальные баллистические 
ракеты полетят вспять и не попадут по целям 
в США. 

Конечно, наши ракеты вспять не поле-
тят, а поразят заданные цели. Но ситуация 
создается очень серьезная, потому что наш 
противник (несмотря на всю «дружескую» ри-
торику Трампа) стремится обеспечить свое 
военно-техническое подавляющее превос-
ходство, считая нашу страну врагом. 

Так, 13 февраля в Брюсселе одобрена 
Комплексная политика НАТО в области про-
тивовоздушной и противоракетной обороны. 
В частности, в документе написано: «Россия 
представляет собой самую значительную и 
прямую угрозу безопасности стран НАТО, а 
также миру и стабильности в Евроатлантиче-
ском регионе». 

В своей директиве Трамп утверждает: 
«Угроза атаки баллистическими, гиперзвуко-
выми и крылатыми ракетами, а также другими 
современными средствами воздушного на-
падения остается самой катастрофической 
угрозой, с которой сталкиваются Соединенные 
Штаты…» 

Отмечается также, что президент Рональд 
Рейган пытался построить эффективную защиту 
от ядерных атак, и хотя эта программа привела 
ко многим технологическим достижениям, она 

была отменена, а ее 
цель не была достиг-

нута. «За последние 40 
лет, — говорится в директиве 

Трампа, — угроза со стороны стратегического 
оружия не уменьшилась, а наоборот, стала 
более интенсивной и сложной. США обеспечат 
общую оборону своих граждан и нации путем 
развертывания и поддержания противора-
кетного щита следующего поколения. США 
гарантируют надежную способность нанесения 
ответного удара».

Упор на космическое 
вооружение

Трамп требует обеспечить «оборону Сое-
диненных Штатов от баллистических, гиперз-
вуковых, усовершенствованных крылатых ракет 
и других воздушных атак со стороны любого 
противника; ускорение развертывания груп-
пировок спутников для обнаружения гиперз-
вуковых и баллистических средств поражения; 
разработку и развертывание многочисленных 
космических перехватчиков, способных осу-
ществлять уничтожение ракет противника на 
этапе разгона и конечном участке; разработку 
и развертывание космического истребителя с 
расширенным боевым потенциалом…». То есть 
основные усилия США будут направлены на 
развитие ракетно-космической техники. 

Американские государственные ведомства 
и частные компании немедленно принялись за 
дело. Они стараются занять свое место в гря-
дущей громадной работе. Первым делом все 
участники к 28 февраля подготовили доклады 

и заявки, рассмо-
трение которых, ви-

димо, завершено. Кроме 
того, Пентагону и Госдепартаменту 

поручено завершить обзор противоракетной 
обороны союзников США и театра военных 
действий к 15 мая 2025 года.

Общий подход таков: прежде всего 
определить, какое имеющееся вооружение 
соответствует современным угрозам или 
будет соответствовать после непродолжи-
тельной и недорогой модернизации. Выявить 
наиболее перспективные разработки, про-
ходящие испытания, и довести их до нужного 
уровня. Новая система ПРО рассматрива-
ется как серия «эпох» или временных рамок 
для демонстрации возможностей. «Эпоха 1» 

закончится не позднее 31 декабря 2026 
года, «Эпоха 2» и «Эпоха 3» последуют 
с двухлетним интервалом, а «Эпоха 4» 
начнется с 2031 года. 

Получится ли защитить 
всю территорию США

О каких результатах доложит ми-
нистр обороны Трампу — неизвестно. 

Но уже есть планы и предложения, реа-
лизация которых сомнительна, а есть те, 

что вполне осуществимы. Представляет-
ся, что Трамп продекларировал создание 

«Золотого купола» для Америки для улуч-
шения состояния своих вооруженных сил и 
промышленности в целом. Действительно, 
на эту программу предполагается потратить 
столько денег, что положительный эффект не-
избежно будет. По крайней мере, для темпов 
роста собственного ВПК.

Но, судя по предварительным оценкам, 
идея Трампа защитить от ударов всю терри-
торию Соединенных Штатов нереализуема 
на практике. Поэтому, наверное, предстоит 
выявить места, которые и будут стремиться 
оборонять. 

Почему не получится защитить терри-
торию США полностью? Дело в технических 
сложностях и стоимости выполнения такой 
задачи. И в том, надо ли стремиться к этому? И 
Россия, и США имеют потенциал для гаранти-
рованного уничтожающего ответно-встречного 
и даже просто ответного удара в случае миро-
вой термоядерной войны. А стоимость воору-
жения для противоракетной обороны всей 
территории может быть в сотню раз больше, 
чем цена баллистических ракет, от которых 
надо защищаться. Несомненно, американские 
специалисты это знают. 

Тем не менее в процессе строительства 
«купола» планируется работа над сложно 
реализуемыми, по нынешним представле-
ниям, проектами. Специалисты всегда рас-
считывают совершить то, что не получилось 
сделать эффективным до них. Например, при 
Рейгане по программе Стратегической обо-
ронной инициативы. Это относится, в част-
ности, к электромагнитному оружию. Такое 
оборудование при достаточных мощностях 
электромагнитного излучения выводит из строя 
электронику, которой оснащено вооружение. 
А лазерные установки способны как приво-
дить в негодность оптические приборы, так 
и разрушать элементы конструкции оружия. 
Но в таком случае нужна большая мощность 
и прозрачная атмосфера. Лучше всего они 
работают в космосе. Например, боевой лазер 
на спутнике или космическом корабле смог 
бы нейтрализовать боеголовки или межкон-
тинентальные баллистические ракеты. Есть и 
другие проекты.

Утверждение 
американского 
превосходства в космосе

В процессе строительства «Золотого ку-
пола» американцы активно занимаются про-
ектами, которые в мирное время и в локаль-
ных войнах дают колоссальные преимущества 
вооруженным силам. Они не упускают из виду 
необходимость совершенствования систем 
радиоэлектронной борьбы и радиопротиводей-
ствия. Киберкомандование минобороны США 
наверняка продолжит работу над способами 
воздействия на наши компьютерные сети.

Но основной упор сделан на создание ра-
кет и космических аппаратов нового поколения 
разных типов. Уже сейчас США имеют лучшие 
в мире спутники разведки, связи, навигации, а 
также наибольшие возможности по их массо-
вому выведению на орбиты. Можно привести 
в пример создание с помощью этих спутников 
боевого информационного поля над Украиной. 
А компания Илона Маска на своих частично 
возвращаемых ракетах-носителях Falcon обе-
спечивает запуск собственных и многих других 
космических аппаратов тысячами. 

Можно вспомнить и об орбитальном само-
лете X-37B, многоразовом орбитальном аппа-
рате, который годами летает в космосе, меняя 
не только высоту, но и наклонение орбиты, 
ведет разведку. Пока он экспериментальный, 
но модификация позволит расширить его воз-
можности. НАСА тоже собирается испытать в 
этом году свой более тяжелый космический 
самолет, и в нем можно разместить около пяти 
тонн полезной нагрузки, в пять раз больше, 
чем в X-37B. 

Наш ответ Трампу

Что же могли бы делать мы в склады-
вающихся условиях? Прежде всего, видимо, 
нельзя следовать по пути американцев в их 
попытках защитить всю свою территорию в 
случае мировой термоядерной войны. Если 
она случится, не поможет ничто. Это гораздо 
хуже, чем вести дуэль в десяти шагах ручными 
гранатами. Пока есть надежда, что глобальной 
катастрофы удастся избежать.

И тогда надо говорить о технике и вооруже-
ниях, которые в мирное время и в ограниченных 
военных конфликтах принципиально увеличи-
вают боевую эффективность вооруженных сил. 
А это зона ответственности Космических войск, 
ну и, конечно, «Роскосмоса». Именно он за-
нимается ракетами-носителями и аппаратами 
для ведения всех видов разведки из космоса, а 
также связью, навигацией и многим другим. 

Надо развивать возможности такой тех-
ники. Наверное, пока не стоит гнаться за вы-
сочайшими характеристиками. Главное, чтобы 
вовремя функционально и количественно наша 
техника обеспечивала военные и гражданские 
потребности. А если при этом наш спутник 
будет массивнее аналогичного американского, 
если стоимость выведения его на орбиту будет 
больше рыночной, то это пока можно пережить. 
Мы за ценой не постоим.

Владимир МАКСИМОВСКИЙ.

На этой неделе истекает срок исполнения 
указания, которое 27 января 2025 года 
главнокомандующий вооруженными 
силами США Дональд Трамп отдал шефу 
Пентагона. Трамп приказал министру 
обороны в течение 60 дней представить 
ему «план реализации противоракет-
ного щита следующего поколения». 
Щит сначала назвали «Железным 
куполом», а потом «Золотым купо-
лом для Америки». Эксперты сразу 
провели аналогию, сравнив новый 
проект со Стратегической оборон-
ной инициативой (СОИ) Рональда 
Рейгана.
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КОНВОЙ ДЛЯ ЗЕРНА
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досматривать суда 
в Черном море « ХОТЕЛА СТАТЬ 

ОПЕРАТОРОМ БПЛА»

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

SI
ER

RA
 S

PA
CE

Единства нет и в помине. 
Мало того, оголтелая русо-
фобия уже не приветствуется. 
Каю Каллас уже раскрити-

ковали на посту главы евродипломатии за 
«выдвижение громоздких предложений без 
поддержки» (надо понимать — предложений 
помощи Украине и ремилитаризации Европы) 
и вольности с заявлениями по внешней по-
литике. «Если послушать ее, то создается 
впечатление, что мы находимся в состоянии 
войны с Россией, что не соответствует линии 
ЕС», — пожаловался один из чиновников из-
данию Politico.

По поводу договоренностей о мире на 
море и о моратории на удары по энергетике 
Зеленский заявил, что «реально весь мир 
России не верит». «Весь мир», однако, видит, 
что с 18 марта, когда пошел отсчет 30 дням 
моратория, на Украине не были поражены 
объекты энергетики — в противном случае 
Киев орал бы об этом до хрипоты. А вот ВСУ 
поразили на территории России нефтебазу, 
взорвали газоизмерительную станцию «Суд-
жа». Зеленский попытался обвинить Москву в 
манипуляциях — мол, при перемирии на море 
никто не говорил, что с России должны быть 
сняты некоторые санкции, это все выдумки 
Кремля, чтобы не выполнять договоренности. 
Но практически одновременно было предъ-
явлено соглашение России и США, где это 
условие черным по белому прописано. Так 
что «весь мир» видит, кто лжет.

А самое важное, что теперь «заклинания» 
Зеленского — проблема США. Как заявил в 
интервью глава МИД России Сергей Лавров: 
«Учитывая печальный опыт договоренностей с 
Киевом, гарантии могут быть исключительно 
результатом приказа из Вашингтона Зелен-
скому и его «команде» делать так и не иначе». 
Вилка для команды Трампа. Или вы застав-
ляете Киев подчиняться, или демонстрируете 
свою слабость и недоговороспособность 
— мы же с вами договаривались. И это — 
реально победа наших дипломатов.

Дмитрий ПОПОВ.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
НА ВИЛКЕ...
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Спустя два с половиной месяца после назначения 
новый директор ГМИИ им. А.С.Пушкина Ольга Га-
лактионова впервые поделилась тем, в каком со-
стоянии музей сейчас и какая работа предстоит. 
Все это время никаких комментариев Ольга Нико-
лаевна не давала — потребовалось время, чтобы 
подготовиться к конструктивному разговору. И он 
наконец состоялся. Главные тезисы нового руко-
водства одного из крупнейших музеев России — в 
нашем материале. 

17 января новым директором Пушкинского музея на-
значили Ольгу Галактионову. Она пришла на смену Елизавете 
Лихачевой. Прежде Ольга Николаевна четыре года занимала 
пост генерального директора РОСИЗО. С момента назначения 
Галактионовой прошло более двух месяцев, все это время 
новое руководство не делало никаких громких заявлений, 
но наконец тишину нарушили, чтобы рассказать о планах 
музея при новом руководстве, и зашли сразу с громкой ци-
таты Дональда Трампа, правда, перефразированной: «Моя 
главная задача — Make Пушкинский Great again». И вот как 
планируют это сделать.

Наведение порядка. Концепция музея, со слов Ольги 
Галактионовой, уже заложена в его названии — это музей 
изобразительных искусств, он междисциплинарный. Тут же 
обозначили, что помимо искусства Запада, Востока, Севера 
и Юга важно также отечественное и в том числе современное 
российское искусство. Коллекцию музея планируют попол-
нять, но для начала необходимо провести ревизию. «Навести 
порядок, а дальше — активно заниматься творчеством и 
выставками», — обозначила Галактионова. 

Повторно рассмотрят покупки последних лет. На данный 
момент списка, с чем музей планирует «попрощаться», нет. Но 
есть работы, которые «в свое время вызвали дискуссию».

«Это обычная практика в мировых музеях — прорежи-
вание коллекции. Работы выводятся на аукционы, и далее 
вопрос решается в рамках правового поля», — пояснила Ольга 

Галактионова. Возник вопрос и о недавнем приобретении 
музея, картине Никаса Сафронова. Эта работа не в основном 
фонде, а в научно-исследовательском. По словам Галактио-
новой, к «разговору о ней вернутся после ревизии». 

Не оценили шутку по поводу «снова сделать музей ве-
ликим». Получается, он сейчас не таков? «Мне важно, чтобы 
этот музей был, есть и оставался впредь одним из величай-
ших музеев мира, чтобы человек из другого города мечтал 
приехать в Пушкинский музей и увидеть его экспозицию, 
чтобы сюда стремились, чтобы сюда стояли очереди. Я хочу, 
чтобы наше государство было сильным, и его основа — это 
культура. Она определяет нацию. Я в этом уверена», — от-
ветила Ольга Николаевна. 

Современное искусство. Одним из важных направле-
ний, в котором музей уже плотно и плодотворно работает, 
является «здоровое современное искусство», которое будет 
аккумулировано вокруг одного из главных музеев страны. 
Будут искать новые имена. Но как именно собираются этим 
заняться, осталось интригой. 

О модной нынче цифровизации и мультимедиадизации 
Галактионова высказалась осторожно: «Я за то, чтобы это 
использовалось разумно. Мультимедийность имеет свой-
ство быстро устаревать, и с этими вещами надо быть очень 
аккуратным. А вообще я за междисциплинарность во всех 
направлениях. Сейчас время такое».

Выращивание новых кадров. Многих волновало, что 
будет с нынешними сотрудниками музея, ведь, как известно, 
новое руководство часто приводит с собой свою команду. 
«Увольнений пачками, я надеюсь, не будет», — уверила 
всех Галактионова. Однако некоторые кадровые изменения 
все же предстоят. Команда при новом руководстве будет 
формироваться по принципу «использования сильнейших 
кадров, которые уже работают в музее»: «Здесь есть за-
мечательные специалисты, надо правильно использовать 
данное», — подытожила Ольга Николаевна. Но есть нюансы: 
найти новые сильные кадры не так-то просто. И «их надо 
растить», и этим тоже планируют заняться в Пушкинском, 
так как есть дефицит. Кстати, Галактионова отметила еще 
один большой дефицит, который она подмечает не только 
как директор Пушкинского, но и как деятель культуры, — 
реставраторы, археологи и искусствоведы. «Через 10 лет 
у нас никого не будет. Какие выставки-блокбастеры? О 
них и говорить нельзя будет!» — эмоционально отметила 
Галактионова. 

Хорошая работа. К слову, о блокбастерах. Сейчас на 
верстке новый выставочный план. Первый потенциальный 
выставочный хит ожидается уже с 23 апреля — «Подвиг му-
зея». Экспозиция о подвигах музейщиков во время Великой 
Отечественной, когда люди спасали произведения искусство 
ценой своей жизни. Сыпались и другие названия грядущих 
проектов, но все же «главный блокбастер Пушкинского музея» 
— постоянная экспозиция. «Мы это видим по количеству на-
рода, который каждый день приходит в музей. Это важно со-
хранять, преумножать и пополнять», — отмечает директор. 

Еще один вопрос, который всех волновал, — знаменитые 
«Декабрьские вечера Святослава Рихтера»: им быть или не 
быть? «Не понимаю, как мог этот вопрос возникнуть? — 
удивилась Ольга Николаевна. — Их отменить невозможно, 
это очень важная часть музея. Безусловно, «Декабрьские 
вечера» продолжатся, и это будет мультидисциплинарная 
история, которую мы дополним правильным выставочным 
сопровождением». 

Итог всем проектам и намерениям нового директора 
можно уложить во фразу, которую Галактионова сама же по-
вторила несколько раз: «Я не привыкла делать блокбастеры, 
я привыкла хорошо работать». А главным критерием, по ко-
торому можно будет судить о том, что Пушкинский движется 
в правильном направлении, директор назвала «работу музея 
как часы». Имеется в виду популяризация фондов музея и 
отечественной культуры, как продолжение великого дела 
Ивана Цветаева, создателя Музея изящных искусств (ныне 
Пушкинского). «Мне бы хотелось, чтобы меня сравнивали с 
ним, а не только с великими и замечательными предшествен-
никами», — подытожила Галактионова. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

« СДЕЛАТЬ ПУШКИНСКИЙ 
СНОВА ВЕЛИКИМ»

Ольга Галактионова рассказала 
о целях и планах развития ГМИИ

«Я сегодня в таком хоро-
шем настроении приехал 
на это мероприятие, 
потому что это бо-
гоугодное дело 
— рассказывать 
о великом чело-
веке, который 
46 лет стро-
ил державу, 
при котором 
процветала 
культура и 
развивался 
Советский 
Союз и в об-
ласти культу-
ры, и даже в об-
ласти экономики. 
Поэтому жду самых 
хороших, позитивных 
эмоций», — делился с нами 
Алексей.

Также Фурцев приоткрыл завесу тайны, что 
же за спутница рядом с ним.

«Это моя жена Елена, она артистка, певица», 
— сообщил родственник министра. 

Сама Елена призналась, что она находится в 
предвкушении и так же, как и муж, интересуется 
жизнью Екатерины Фурцевой. А еще мы поин-
тересовались: как же произошло знакомство 
девушки с потомком? Как призналась Елена, 
когда она только познакомилась с родственни-
ком экс-министра, она понятия не имела ни о 
каком родстве.

«Если честно, я не знала, кто он. Я очень хо-
рошо помню, как мы познакомились, но это наша 
семейная тайна», — улыбалась Елена. 

По окончании спектакля родственник Алек-
сей вышел на сцену и поделился своими мыслями 
насчет увиденного. Режиссер Алла Соколова 
по секрету призналась «МК», что волнуется, как 
отреагирует потомок, но все оказалось не так 
страшно. Родственник министра оказался добро-
душным и вполне разговорчивым.

«Алла переживала, что я буду критиком. Я 
говорю: «Не буду я сегодня критиком». Я вообще 
впервые увидел спектакль о моей бабушке, об 
этой замечательной женщине — я ее внучатый 
племянник. Это первый раз я увидел, как о ней 

стали говорить. А это очень важно. Потому что 
сильная женщина с трепетной душой прожила 
очень тяжелую жизнь. 46 лет она строила державу 
под названием Советский Союз.

И как говорила Екатерина Алексеевна, народ, 
который не помнит своей культуры, истории, — 
потерянный народ. Я не буду вдаваться в подроб-
ности, кому нравится Екатерина Фурцева, кому 
не нравится... Самое главное, что о ней стали 
говорить», — растрогался Алексей. 

Также он вспомнил, как отзывались его дру-
зья о знаменитой бабушке.

«Один очень близкий для меня человек — 
боевой генерал Валерий Васильевич Камшилов, 
когда 20 с лишним лет назад мы с ним встрети-
лись, сказал: «Сильнейшая фигура, великолепная 
женщина. Ее величие даже не обсуждается». 
Сергей Анатольевич Михайлов, председатель 

совета попечителей фонда, сказал: «Безусловно, 
великий человек. Если бы я жил в ее времена, я 
был бы ее рыцарем». При этом я знаю, что Сергей 
Анатольевич совсем не робкого десятка, и этим 
словам можно верить. Иосиф Давыдович Кобзон 
в библиотеке музея в 2010 году сказал такие 
слова: «Мы думали, министр культуры Фурцева 
для нас делает не все возможное. Но сейчас, по 
прошествии лет, мы понимаем, что то, что делала 
для нас Екатерина Алексеевна, в ближайшие сто 
лет для нас никто никогда столько не сделает».

 У нас уже началась подготовка к юбилею. И 
я сейчас скажу слова величайшего композитора 
всех времен и народов Максима Исааковича 
Дунаевского, с которым мне тоже посчастли-
вилось общаться. Он произнес: «Алексей, вот 
удивительно: ваша бабушка, несмотря на то, 
что была химиком, стала душой нашей культуры, 
другом и матерью всех творческих личностей, 
которым не так просто приходилось во времена 
Советского Союза». 

Знаете, когда такие великие люди говорят о 
неповторимости Екатерины Алексеевны, ты по-
нимаешь, что то, что она сделала, в ближайшее 
время не объять», — подытожил Фурцев. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Маш а Рас-
путина на днях 
появилась в Крем-
ле. Выглядела ар-
тистка роскошно: 
стройная, подтяну-
тая и, как всегда, 
энергичная. За кулисами Маша раскрыла секрет 
своего внешнего вида, а также призналась, что 
смогла избавиться от проблем со здоровьем. 

— Я мало ем, много пью, — 
объяснила звезда. — И всем 
советую: «Пейте много талой, 

структурированной и чистой 
воды». Не из бутылок! На-
бирайте сами в источниках 
и замораживайте. 

— А вообще, если я 
вам скажу, что я пью, вы 
упадете, — рассмеялась 
артистка. — У меня есть 
средство Макропулоса. 
Кто мне заплатит больше 
всего, тот и получит этот 
секрет. (Смеется.)

Не так давно Распути-
на жаловалась на пробле-

мы с ногами. Артистка рас-
сказывала, что ее беспокоят 

суставы. Маша говорила, что 
медики даже предлагали ре-
шить вопрос хирургическим 

путем. Впрочем, теперь звезда уверила: все 
ее проблемы в прошлом. 

— Я все вылечила, — объяснила Мария. 
— Суставы болели, потому что я неправиль-
но питалась. Потом я перешла на здоровую 
пищу, научилась задерживать дыхание, и все 
прошло!

Артистка говорит, что регулярно делает 
гимнастику: качает пресс, выполняет упраж-
нения для укрепления спинных мышц. А также 
приседает по 60 раз.

Сейчас звезда себя бережет. К примеру, в 
последнее время она отказалась от высоких ка-
блуков. Маша позволяет себе надевать обувь, в 
которой каблук не более восьми сантиметров. 

— В моей шикарной молодости я высту-
пала на высоченных шпильках, — продолжила 
звезда. — А сейчас я думаю: «Зачем? Только 
испортила ноги!». 

— А вообще, ребята, не надо быть звездами! 
— заявила супердива и удалилась. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Ольга Галактионова.

В Москве со-
стоялся показ спек-

такля о жизни легендарной 
Екатерины Фурцевой — госу-

дарственного и партийного деяте-
ля времен Советского Союза. В этом 
году исполняется 115 лет со дня ее 

рождения. Большой неожиданностью 
для зрителей стало появление перед 

началом спектакля «Москва и немоскви-
чи. Екатерина третья» независимого 

театра «Шанс» самого настоящего род-
ственника Фурцевой — ее племян-
ника Алексея. Мало того, мужчина 

пришел на светское мероприя-
тие в сопровождении девуш-

ки. «МК», разумеется, не 
прошел мимо.

Деятельность любой крупной компа-
нии, любого масштабного бизнес-про-
екта привычнее и удобнее измерять в 
цифрах. Тем более когда вся инфор-
мация находится в открытом доступе, 
ее много и она предельно детализи-
рована. Однако есть вещи невидимые 
глазу и требующие даже не столько 
профессиональной, сколько чело-
веческой оценки. Представленный 
«Роснефтью» отчет об итогах работы 
за 12 месяцев 2024 года впечатляет. 
Но весь этот массив данных, таких как 
рекордный (6,1 трлн рублей!) показа-
тель уплаченных в бюджет налогов, 
выходит за рамки сухой статистики, 
потому что эти деньги в итоге сказы-
ваются на самочувствии всей страны.

Для понимания происходящего исключи-
тельно важен контекст. Абсолютно всё, чего 
добилась в минувшем году «Роснефть», она 
добилась не благодаря, а вопреки обстоя-
тельствам. Перечислять эти сдерживающие 
факторы — внутренние и внешние — можно 
долго. Это и обязательства по ограничению 
добычи нефти в рамках соглашения ОПЕК+, и 
усиление санкционного давления, и ужесто-
чение режима налогообложения (в 2025 году 
добавилось повышение ставки налога на при-
быль до 25%), и опережающий инфляцию рост 
тарифов естественных монополий, увеличение 
затрат на обеспечение антитеррористической 
безопасности, и беспрецедентное удорожание 
кредитов. 

«Дополнительное давление на показатель 
чистой прибыли оказал существенный рост 
ключевой ставки. В частности, процентные 
расходы компании по кредитам и займам в 
2024 году выросли в 1,5 раза. Должен отметить, 
что Банк России поддерживает в экономике 

очень высокую реальную процентную ставку: 
в последние годы она является самой высокой 
в мире», — отметил глава «Роснефти» Игорь 
Сечин. 

Налоги и ставки
Отдельная большая тема — разумеется, 

тарифно-фискальная. На протяжении многих 
лет «Роснефть» сохраняет статус крупнейшего 
налогоплательщика страны. 6,1 млн рублей, 
уплаченных в 2024 году в консолидирован-
ный бюджет налогов и иных платежей, — это 
максимальное значение не только в истории 
компании, но и отечественного рынка в целом. 
А если брать шире, то платежи, формируемые 
деятельностью «Роснефти» в прошлом году, 
составили более 10 трлн рублей. Эта сумма 
складывается из: капитальных затрат на ин-
фраструктурные проекты (способствующие 
формированию рабочих мест и развитию ре-
гионов) в размере 1,5 трлн рублей; выплат 
различных процентных платежей, в основном 
госбанкам — 0,7 трлн рублей; выплат госмо-
нополиям по транспортным расходам — 0,7 
трлн рублей, и т.д. 

Чтобы понять масштаб суммы, выплачен-
ной «Роснефтью» государству, доцент Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ Валерий Андрианов предлагает просто 
вспомнить и сравнить цифры: ассигнования, 
к примеру, на медицину в бюджете 2024 года 
составили 6,7 трлн рублей, на образование — 
1,55 трлн рублей, в том числе на реализацию 
госпрограммы «Развитие образования» — все-
го 575,2 млрд рублей».

При этом не стоит забывать, что в нефтя-
ной отрасли значительная часть выручки и 
финансового результата изымается в пользу 
государства. В среднем за последние пять лет 

уровень налоговой и тарифной нагрузки в сек-
торе составил 75% — самый высокий не только 
в России, но и в мире. Это существенно выше 
показателя налоговой нагрузки в банковской 
сфере — 28%, химической промышленности — 
33% и горно-металлургической — 41%.

 «Дела у компании идут неплохо. При всех 
проблемах, трудностях, которые в значитель-
ной степени не нами создаются, компания 
обеспечивает четверть практически доходов 
федерального бюджета. Одна компания! — 
констатирует пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. — Компания, безусловно, 
является лидером и основным донором бюдже-
та. Вклад компании в бюджет — прямой номи-
нальный вклад — 6,1 трлн рублей. Совокупный 
вклад в доходную часть бюджета, связанный с 
деятельностью компании, — больше 10 трил-
лионов рублей. Чтобы было понятно, что это 
за цифра, номинальный доход федерального 
бюджета у нас 36 млрд. Значит, если мы возь-
мем шесть отраслей, таких как горнорудная, 

металлургическая, химическая, драгметаллы, 
удобрение и так далее, вот все эти шесть от-
раслей платят меньше, чем наша одна компания 
по сумме доходов». 

Упомянув заявление главы Минтруда 
Антона Котякова о необходимости повышать 
производительность труда в российской эко-
номике, Леонтьев задается вопросом: «Какие 
инвестиции в технологическое развитие, в 
модернизацию могут позволить себе пред-
приятия при реальной ставке привлечения 
кредитов в 30% годовых? Практически у нас 
заблокирована всякая деятельность — инве-
стиционная и модернизационная». 

Выручка, чистая прибыль, 
дивиденды
Как минимизировать негативный эффект 

от ухудшения условий операционной деятель-
ности? Как не только сохранять устойчивость, 
но и продолжать поступательное движение к 
новым высотам? Ответ неочевиден, но «Рос-
нефти» удается (в том числе за счет грамотно-
го менеджмента, повышения эффективности 
бизнес-процессов) лидировать не только в 
размерах уплаченных в бюджет налогов. 

В 2024 году ее выручка выросла на 
10,7% — до рекордного уровня в 10,1 трлн 
рублей. А прибыль до выплаты налогов и про-

центов (EBITDA) — до 3 трлн рублей, что также 
является высшим значением в истории ком-
пании. Для сравнения: выручка за прошлый 
год таких нефтегазовых мейджоров, как Shell 
и Total, обвалилась, соответственно, на 10,3% 
и 9,6%, Equinor — упала на 4%, Chevron — по-
казала снижение на 2%, Exxon — увеличилась 
всего на 1,3%. 

«Эффективность работы компании опре-
деляется не только ее организационной фор-
мой, но и способностью генерировать значи-
тельный вклад в экономику страны, — говорит 
доктор экономических наук, зампредседателя 
Комитета Госдумы по экономической политике 
Михаил Делягин. — Ярчайшей иллюстрацией 
данного правила является крупнейшая не-
фтяная компания страны «Роснефть», которая 
демонстрирует впечатляющие результаты как 
в масштабах национальной экономики, так и в 
глобальном контексте».  

Чистая прибыль, относящаяся к акцио-
нерам, составила в прошлом году 1,08 трлн 

рублей. Этот второй в истории «Роснефти» пока-
затель достигнут, опять же, в неблагоприятных 
условиях, таких как курсовая переоценка валют-
ных обязательств и повышение ставки налога 
на прибыль. Комментируя итоги года, Игорь 
Сечин напомнил, что в феврале акционерам 
были выплачены промежуточные дивиденды в 
размере 36,47 рубля за акцию. «Дивидендная 
база неизменна, начиная с дивидендов за 2011 
год, что обеспечивает прозрачность и предска-
зуемость их размера. С удовлетворением за-
мечу, что только за последний год число наших 
акционеров выросло почти на треть, достигнув 
1,5 млн человек», — сказал глава «Роснефти». 

Он рассказал также, что в 2024 году «в 
целях поддержки котировок акций в периоды 
их резкого падения» компания продолжила 
практику обратного выкупа в рамках одобрен-
ной Советом директоров программы. В конце 
октября — начале ноября, когда отечественный 
фондовый рынок упал до локальных миниму-
мов, «Роснефть» успешно выкупила около 2,6 
млн собственных акций по средней цене в 443,7 
рубля. К аналогичному механизму она прибегла 
в ковидном 2020 году, когда сырьевые рынки 
впали в ценовой кризис. 

Добыча и «Восток Ойл»
184 млн тонн нефти (выше показателей 

ExxonMobil, Shell и Chevron) и 87,5 млрд ку-
бометров природного газа — таковы объемы 
добытых «Роснефтью в прошлом году углево-
дородов. Как отмечает инвестиционный стра-
тег «Арикапитал» Сергей Суверов, главное 
преимущество компании, помимо сильной 
менеджерской команды, — это малые, тща-
тельно контролируемые операционные издерж-
ки. В частности, затраты на добычу черного 
золота составили $2,9 на баррель нефтяного 
эквивалента (б.н.э). Это один из самых низких 
показателей не только в России, но и в мире. 

Другой важной отличительной чертой де-
ятельности «Роснефти», по оценке эксперта, 
является досконально продуманная программа 
капитальных вложений, прежде всего инве-
стиции во флагманский проект «Восток Ойл», 
который на пике будет давать дополнительно 
100 млн тонн нефти. Соответственно, это боль-
шой шаг к увеличению не только добычи, но и 
капитализации компании. Кроме того, отмеча-
ет Суверов, «Роснефть» делает инвестиции в 
долгосрочное развитие.  

Кстати, суммарная добыча нефти в России, 
по данным вице-премьера Александра Новака, 
составила в 2024 году 516 млн тонн. Вклад в 
эту цифру «Роснефти» — 35,7% (184 млн). А с 
вводом в эксплуатацию (предположительно в 
2026-м) проекта «Восток Ойл» показатель пре-
высит 50%. В прошлом году периметр проекта 
расширился на 8 лицензионных участков (до 
60), а ресурсная база по нефти увеличилась 
по российской классификации до 7 млрд тонн. 

«Роснефть» продолжает также опытно-
промышленную разработку Пайяхского, Ичем-
минского и Байкальского месторождений: 
в 2024 году проходка в эксплуатационном 
бурении составила 92 тысячи метров. Ведется 
строительство магистрального нефтепровода 
«Ванкор — Пайяха — Бухта Север». По состо-
янию на декабрь произведен монтаж более 
78 тысяч свай, уложено на проектные отмет-
ки 359 километров трубопровода. Активно 
продвигаются работы по возведению порта 
«Бухта Север»: почти завершены два грузовых 

причала и причал для портового флота, уже 
видны очертания первого нефтеналивного 
причала и ведется подготовка к возведению 
второго.

Переработка, безопасность, 
экология, ESG
Что касается объемов переработки, они 

составили 82,6 млн тонн. На внутренний рынок 
было направлено 43,6 млн тонн нефтепро-
дуктов, в том числе 13,1 млн тонн бензина 
(более 30% совокупного спроса) и 18,1 млн 
тонн дизельного топлива (40–45% совокуп-
ного спроса). На Санкт-Петербургской товар-
но-сырьевой бирже компания реализовала 
10,1 млн тонн бензина и дизтоплива — в два 
раза выше норматива. Параллельно ведется 
работа по развитию отечественных технологий 
и импортозамещению. В частности, сейчас 
«Роснефть» уже обеспечивает свои НПЗ ка-
тализаторами собственного производства. 
Всё это подчинено задаче по стабильному 
снабжению российских потребителей каче-
ственным моторным топливом.

Забота о рядовом пользователе и одно-
временно — служение общенациональным 
интересам, невзирая на препятствия и слож-
ности. Для компании всё это безусловные при-
оритеты, которые, в частности, отражены в ее 
стратегии «Роснефть-2030: надежная энергия и 
глобальный энергетический переход». За счет 
новейших технологий удается минимизировать 
риски производственного травматизма и про-
фессиональной заболеваемости. В 2024 году 
при бурении скважин на объектах «Роснефти» 
(всего в эксплуатацию введено свыше трех 
тысяч новых скважин, 72% — горизонтальные) 
не было допущено ни одного случая выброса 
нефти и газа на поверхность. 

На Самотлорском месторождении завер-
шена реализация масштабной программы по 
восстановлению земель «исторического на-
следия», нарушенных в советские годы его 
освоения. Биологическая продуктивность почв 
восстановлена на участках площадью более 
2,2 тысячи гектаров. 

Компания сохраняет и лидерство в области 
устойчивого развития: сегодня в России только 
у нее  (среди всех представителей нефтегазово-
го сектора) есть ESG-рейтинг AA, присвоенный 
агентством RAEX за очень высокий уровень 
управления ESG-рисками и возможностями, 
при этом рейтинг управленческой составля-
ющей получил наивысшую оценку ААА.  
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 Компания уплатила 
в бюджет 6,1 трлн рублей

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«РОСНЕФТЬ» 
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«МАЛО ЕМ, 
МНОГО 
ПЬЮ» Распутина 

в Кремле 
рассказала, 
как избавилась 
от проблем 
со здоровьем 

ой

Кадр из спектакля 
«Москва и немосквичи. 
Екатерина третья».
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В « 46 ЛЕТ СТРОИЛА 
ДЕРЖАВУ»

Родственник министра 
культуры СССР Фурцевой 

был замечен в театре 
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ПО ТУ СТОРОНУ
По утрам Мария ждет звонка из СИЗО 
Квинсленда, что в далекой Австра-
лии. Там содержится ее сестра — 40-
летняя Кира Королева. Киру вместе с 
62-летним мужем Игорем обвинили 
в шпионаже в пользу РФ. С июля про-
шлого года они за решеткой. Суд над 
россиянами все время переносится, 
последний раз в минувшую пятницу — 
до 19 мая 2025 года. 
Между тем официальное обвинение, 
по сообщениям СМИ, супругам до сих 
пор не предъявлено, также не озвуче-
ны доказательства их вины. Есть ли 
они вообще?
Семья Киры надеется на то, что их 
близких удастся обменять. Тем бо-
лее что прецедент создан. Недавно на 
родину вернулись Виктор Бут и Алек-
сандр Винник. 

«Когда ей удается позвонить нам, то Кира 
плачет. Ее мама плачет постоянно, папа дер-
жится. Что с Игорем, мы до сих пор не знаем, 
знаем только, что болеет», — говорит Мария. 

В детстве Кира занималась большим тен-
нисом. Училась в «вышке» на экономике, затем 
в театральный пошла. В Австралию женщина 
приехала в магистратуру, так как это дешев-
ле. Думала, что скоро вернется, тем более 
что в России оставался муж. Но затем семья 
воссоединилась.

Кира с Игорем прожили в Австралии более 
десяти лет. Оба получили гражданство. Но в 
последнее время часто заговаривали о воз-
вращении домой.

Летала на ЭКО в Россию

«В Австралии сестра снимала короткоме-
тражные фильмы. Но Россию сестра всегда 
любила: природу, архитектуру, тем более что 
здесь оставались ее родители, — вспоминает 
Мария. — Никогда не говорила плохо о нашей 
стране. Мне кажется, что любой человек мо-
жет работать и жить, там, где ему хочется на 
данный момент. И при этом быть патриотом 
своей родины».

Имелись и личные причины для частых 
поездок в Россию. Кира очень хотела ребенка, 
и так получилось, что это было возможным для 

нее только через ЭКО. Медицина в Австралии 
дорогая. Поэтому на протоколы, а их у нее было 
одиннадцать, и все неудачные, она отправля-
лась на другой континент. Это длилось около 
двух лет. Возможно, именно частые перелеты 
и вызвали подозрение у властей. 

С работой сперва тоже не очень склады-
валось. Была уборщицей, потом менеджером, 
супервайзером. Приходилось трудиться по 17 
часов в день. Совершенно случайно увидела 
однажды постер, в котором было написано, 
что есть вакансии для женщин. Она говорит, 
что не думала о том, что это армия. Просто 
позвонила по указанному номеру. На личном 

собеседовании ей сообщили, что ее ждет 
административная работа, ничего особо се-
кретного в ней нет, как и допуска к гостайнам 
Австралии. В конце концов ее могли и не брать, 
если было какое-то подозрение, все-таки это 
армия, а не клининговая служба. Но ее тем не 
менее оформили на должность рядового IT-
специалиста. Одновременно она продолжала 
ездить на ЭКО в Россию…

По мнению австралийских властей, супру-
ги Королевы якобы готовились к шпионажу в 
пользу России. Созванивались, когда Кира на-
ходилась дома, обсуждали вопрос возможного 
возвращения на Родину.

Как выяснилось, разговоры супругов 
прослушивались несколько месяцев перед 
арестом.

Инкриминируют россиянке и то, что якобы 
в свой последний приезд она привезла ар-
мейскую нашивку с австралийским флагом и 
брошюру для подготовки австралийских солдат 
в полевых условиях. 

Отключили канализацию 
из-за плохой погоды

— Мария, расскажите, что делает ваша 
сестра в заключении. Чем занимается?

— Как можно чувствовать себя в тюрьме, 
еще и в чужой стране? Ужасно — не то слово. 
Это ад. 

Кира работает там на кухне, и это дает ей 
возможность более или менее хотя бы нор-
мально питаться: общий стол очень скудный, 
а на кухне им разрешают есть фрукты. Часто 
работает без выходных, очень устает. 

На заработанные деньги звонит в Москву. 
Звонки очень дорогие, раньше они длились по 
15 минут, а теперь время сократили до 10. И 
новый звонок можно сделать только еще через 
10 минут, а людей очень много, приходится 
стоять заново в очереди. Поэтому чаще всего 
она звонит мне в 6 утра, когда никого нет. 

Позвонить тоже удается не всегда. Вы 
себе не представляете, что такое — каждое 
утро звонок с ее слезами бесконечными. Ей 
как дали звонить с сентября примерно, с тех 
пор почти каждое мое утро с этого начинается: 
то обыски, то она на себя кипящее масло про-
лила, то Игорь болеет, то еще что…

А недавно даже деньги не доходили, так 
как был ураган, отключили электроэнергию и 
канализацию отрубили на два дня.

Через специальный магазин заказала 
пряжу и научилась вязать: морально поддер-
живает себя тем, что вяжет шарфы с шапками 
своим близким и российские флаги. Недавно 
у нее это все отняли, что довело ее до слез. 
Но такие правила... Периодически в камере 

проводят обыск, переворачивая вверх дном 
все что есть. 

— Она читает что-нибудь в заключении? 
Есть ли в Австралии книги на русском?

— В тюрьме есть библиотека, и там Кира 
берет книги. Каким-то чудом нашла роман 
русской писательницы Натальи Смирновой 
«Фабрикантша». Откуда там эта книга?.. Рас-
сказала, как поддержала ее эта драматическая 
история, и даже попросила найти автора, чтобы 
ей это передать. Но мои поиски не увенчались 
успехом. 

Еще она стихи пишет о России. «А дома 
счастье, снег. И мама/Я знаю, плачет в 
тишине./И Родина моя страдает,/Теряя души 
в пламенном огне».

И, конечно, очень переживает за мужа: 
от него пришло письмо двухнедельной дав-
ности о том, что он сильно заболел. Их тюрь-
мы находятся друг от друга через дорогу, но 
письма переводятся и проверяются, поэтому 
идут очень долго. Это единственный вариант 
общения.

Несмотря на то что они официально же-
наты и им по закону положен один разговор 
в месяц, тюрьма Игоря не дала разрешение 
на это.

— А самочувствие ее как?
— На фоне стресса у Киры возникли про-

блемы с сердцем: болит и колотится третий 
месяц. Также сильно распухло колено. Лечение 
никакое не проводится. Мы очень ждем адек-
ватной врачебной помощи.

— Как в Москве семья узнала о том, 
что произошло? 

— Один из самых страшных дней в жиз-
ни. Узнали из новостей. Я сразу позвонила в 
посольство: еще месяц примерно даже по-
сольство не могло ответить, что с ними и где 
они. Сейчас они очень нас поддерживают и 
всегда на связи.

У Киры и Игоря много родственников и 
друзей, которые за них очень переживают. Это 
тоже колоссальная помощь и сила: семья бы 
не справилась без Кириных одногруппников 
и одноклассников. Огромное счастье — такие 
друзья, как у них.

— Есть ли какая-то реакция со сторо-
ны властей, дипломатов, помогает ли ей 
посольство?

— Да, количество запросов и писем от 
всех, наверное, уже перевалило за десятки. Ей 
и Игорю очень помогает почетный консул РФ 
в Брисбене Ирина Брук, постоянно навещая 
их. Зарина Феликсовна Габиева — российский 
дипломат, генеральный консул России в Сид-
нее навещала Киру. Посол России в Австралии 
Алексей Павловский на связи с семьей и тоже 
оказывает поддержку. Еще к Кире приезжал 
священник, батюшка из Сиднея, отец Самуил. 

Мы пять месяцев добивались того, чтобы они 
встретились. Он ради нее прилетел на полчаса! 
Обещали 2 часа общения, но что-то случилось, 
и им дали всего 30 минут.

Она сама уже второй пост держит. Молится 
постоянно. В библиотеке еще и умудрилась 
найти молитву оптинских старцев. 

— Прошло больше восьми месяцев 
с момента ареста. На какой стадии на-
ходится следствие, в каком она статусе 
— подозреваемой, обвиняемой? Кира 
рассказывала?

— Все так же — на начальной стадии. Об-
винения до сих пор нет... Очень ждем, что за-
просы российских правозащитников повлияют 
на власти Австралии: Кире помогут, и их обоих 
скоро обменяют, они наконец вернутся домой 
в Москву… Мы надеемся и ждем, что они про-
сто вернутся домой как можно скорее. Всем 
уже все равно, в каком они статусе. Только бы 
скорее... 

Между тем шанс на скорый обмен все 
же имеется, после того как месяц назад до-
мой вернулся айтишник Александр Винник, 
обвиняемый в мошенничестве с криптой на 4 
миллиарда долларов. 

При этом все, включая его адвоката, были 
уверены, что до вынесения приговора Винника 
не отпустят. Однако произошла рокировка с 
учителем истории и гражданином США Марком 
Фогелем, осужденным в РФ за контрабан-
ду наркотиков. Тогда в его судьбу вмешался 
лично Трамп. 

На днях Кира Королева обратилась к Пу-
тину, попросив посодействовать их обмену и 
помочь вернуться на родину. Но пока ответа 
нет. 

По местным законам супругам грозит до 
15 лет лишения свободы. 

Иван Мельников, правозащитник, 
вице-президент Российского отделения 
Международного комитета защиты прав 
человека:

— Я обратился к уполномоченному по 
правам человека в Австралии (омбудсмену) 
Яну Андерсену и к инспектору по местам при-
нудительного содержания штата Квинсленд, 
которым рассказал о нарушении прав супругов 
Королевых, более полугода содержащихся 
в тюрьме Австралии по обвинениям якобы в 
шпионаже в пользу России, при этом каких-
либо реальных доказательств виновности не 
предоставлено.

В принципе, содержание женщины в СИЗО, 
подозреваемой в ненасильственном престу-
плении, у которой есть официальное место 
жительства в Австралии, вызывает вопросы. 
Ей мог быть назначен домашний арест или 
залог в качестве меры пресечения. 

Екатерина САЖНЕВА.

Майские праздники — один из самых 
горячих сезонов для покупок, в том 
числе для приобретений земли, осо-
бенно в теплых регионах. Весенний 
период подходит для этого макси-
мально: ведь когда еще так мечтается 
о домике у моря! И главное — для этого 
есть время. «МК» провел расследова-
ние, как реализовать крымскую мечту 
и не прогореть.

Все больше людей присматриваются к 
Крыму как к возможности долгосрочной фи-
нансовой инвестиции. Кто-то хочет просто вло-
житься в землю, многие пытаются открывать 
экобизнес или развивать туризм, но большин-
ство желающих переехать в Крым все же видят 
здесь возможность исполнения популярной 
мечты «домик у моря». 

После референдума в 2014-м народ «с 
материка», как говорят в Крыму, активно дви-
нулся на освоение полуострова. В основном 
это были мечтатели, которые как приехали, 
так и вернулись назад через пару-тройку лет, 
потому что их не устроила скорость, с которой 
все делается в Крыму. Самый частый ответ уез-
жающих — «делать нечего, все очень медленно, 
никому ничего не надо, местное население 
инертное». Выяснилось, что люди здесь, как 
и в других теплых местах планеты, никуда не 
торопятся, а хороших специалистов ручно-
го труда днем с огнем не найдешь. Поэтому 
и провода прокладываются кое-как, и рамы 
оконные сложно правильно установить, именно 
на это чаще всего жалуются переехавшие в 
местных чатах. 

Все «через одно место», ругались при-
езжие энтузиасты и возвращались из крым-
ской сказки домой. Но многие и остались, не 
раз сменив место дислокации, и со временем 
поняли особенности местной жизни и обрели-
таки свое личное место под жарким солнцем, 
и не всегда у моря. Если проехаться на поезде 
по маршруту Москва–Симферополь, за сутки 
можно собрать целый блокнот историй о том, 
кто куда и как переезжал и, самое интересное, 
кого, где и как обманули и на сколько. 

ИЖС, СНТ и ЛПХ

В основном покупатели ищут участок зем-
ли 6–12 соток с домиком или без, но с воз-
можностью построиться, чтобы и виноград 
на закате дней выращивать, и собственный 
инжир в варенье закатывать. На этапе поиска 
они сталкиваются с тем, что земли бывают 
разных категорий. Для жителей городов эта 
информация обычно как открытие Америки. 
Самая дорогая категория земли — ИЖС, ин-
дивидуальное жилищное строительство, ее 
назначение говорит само за себя. На втором 
месте — СНТ, участок в садовом товарище-
стве со всеми вытекающими в виде ежегод-
ных взносов и участия в решении различных 
организационных вопросов. И сама дешевая 
земля — ЛПХ, личное подсобное хозяйство 
за границами населенного пункта. На земле 
ЛПХ такого вида не разрешено капитальное 
строительство, но продавец будет скрывать 
этот факт, и даже крупное риелторское агент-
ство, вызывающее доверие, может уверять, 
что строительство возможно и что это земли 
садоводства, якобы СНТ. Если на публичной 
кадастровой карте написано «ЛПХ», то увы, 
мечту о «домике у моря» на этом участке можно 
забыть. Автор статьи столкнулась с такой схе-
мой введения в заблуждение через риелтора 
недалеко от поселка Приморский, рядом с 
СНТ «Парус». В непосредственной близости 
от Черного моря там предлагались недорогие 
участки с готовыми двухэтажными кирпичными 
домами, но, несмотря на то что в кадастровой 
карте значилось ЛПХ (это означает, что дома 
в любой момент власти потребуют убрать), 
продавцы уверяли, что все «будет нормально» 
и статус земли — «садоводство» (этим словом 
они обычно маскируют то самое нежелательное 
ЛПХ). От такой покупки лучше отказаться, если 

у вас в планах — не просто приезжать на свой 
участок с палаткой. 

Суды

В последнее время продавцы нередко 
обещают, что категорию ЛПХ есть возможность 
перевести в садоводство или ИЖС, скорее 
всего, это ложная информация. На ЛПХ не про-
водят воду, и продавец может предложить 
пробурить скважину, чтобы получить воду, 
но в реальности она может залегать намного 
глубже, чем предполагается, и в итоге скважина 
с обустройством и обслуживанием, особенно 
в скалистой местности, может стоить дороже 

самого участка. Предлагается на земле ЛПХ 
строить щитовые мини-дома или бытовки на 
свайном фундаменте, которые не считают-
ся капитальными, но годятся для отдыха. В 
реальности местные власти могут признать 
такой дом капитальным, если комиссия уста-
новит, что его перенос с установленного места 
причинит ущерб строению. Тогда владельца 
могут обязать убрать дом. В итоге владелец 
будет находиться в постоянном беспокойстве 
относительно законности своих действий и 
без возможности провести коммуникации. 
От продажи участков ЛПХ под видом садовых 
выигрывает, как правило, продавец, который в 
этом случае получает сверхприбыль с самой 
недорогой земли. 

Обратите внимание, не перекрывает ли 
ваш участок дорогу и особенно проход к морю. 
Если вы покупаете землю, которая располо-
жена на проходе к морю, у вас впоследствии 
обязательно возникнут проблемы с местными 
жителями, когда вы поставите забор. Скорее 
всего, жители будут обращаться в прокура-
туру, ведь по закону доступ к водоему не мо-
жет быть перекрыт и не может быть частным. 
Частные пляжи в нашей стране запрещены, 
что бы ни обещали продавцы. Например, в 
этом году владельцы участков в СНТ «Лесовод» 
под Щелкином решают именно эту проблему, 
обращаясь в прокуратуру. Они обнаружили на 
кадастровой карте «свежие» участки ЛПХ, кото-
рые расположены на скалах у их садоводства 
и перекрывают все проходы к морю. Помимо 
этого местные ставят под сомнение закон-
ность выделения скал, которые всегда были 
землями запаса, под ЛПХ, потому что ведение 
на них хозяйства невозможно. В обращении к 
властям группа местных активистов пишет, 
что в Сети найдена реклама о продаже таких 
участков по цене 2–3 млн рублей за 6 соток, 
тогда как покупали эти продавцы ЛПХ по 30 
тысяч рублей за 50 соток. Сверхприбыль оче-
видна, но покупатель в итоге проиграет, когда 
не сможет воспользоваться купленной землей 
или вовсе останется без нее в результате суда. 
И такое происходит на всех живописных скалах 
слева от города Щелкино, в районе модного 
когда-то мыса Казантип. Местные жители уже 
бьют тревогу, и не только «Лесовод», но и со-
седние СНТ «Нептун» и «Акташ» озабочены 
сохранностью бухт и гротов, поэтому в даль-
нейшем, конечно, у новых владельцев могут 

быть большие проблемы с участками. 
Если вы покупаете землю, особенно де-

шево, лучше проверить со всех сторон, не на-
ходится ли она под какого-либо рода судеб-
ными спорами и ограничениями, иначе можно 
остаться без денег и без участка.

Подозрение вызывают участки за преде-
лами населенных пунктов, на голых горах и в 
полях, без столбов электричества и дорог, без 
признаков ведения какой-либо деятельности 
на этой земле. В Коктебеле, например, можно 
найти такие участки в поле за «всего» миллион 
рублей. Вопрос состоит в том, когда и кем туда 
будет проложена дорога, проведен свет и так 
далее. Даже если в объявлении указано, что все 
это «по границе участка», информацию стоит 
проверить, вдруг эта граница — соседний на-
селенный пункт, в котором все давно налажено, 
но к вам от него вывести эти коммуникации 
невозможно из-за статуса и принадлежности 
земли. Следует насторожиться, если земля 
расположена ближе 20 метров к ЛЭП или в 
придорожной полосе. С ее дальнейшим ис-
пользованием могут возникнуть проблемы 
или для строительства потребуется получать 
дополнительные разрешения. 

В Крыму есть молодые, быстро развиваю-
щиеся СНТ с активным руководством, но даже в 
таких товариществах приходится годами ждать 
дороги и столбы, потому что с оформлением 
документов местное чиновничество не всегда 
торопится и порой это делается даже через 
суд. Нередко старые СНТ, существующие с со-
ветских времен, расширяют свои территории, 
как, например, СНТ «Волна» под Орджоникидзе. 
Но даже таким организациям бывает сложно 
ускорить проведение электричества на новые 
участки, люди также ждут годами на пустой 
земле. Специфика региона. Поэтому если с 
участком в чистом поле все в порядке по до-
кументам, может пройти три-пять лет, прежде 
чем на этом месте начнется какая-либо дея-
тельность, нужно быть готовым ждать. 

«По книжке»

Покупка земли всегда была делом ри-
скованным, никогда не знаешь, кто действи-
тельно владел понравившимся участком до 
тебя, правильно ли оформлено наследство 
и не отменят ли потом сделку по суду. Даже 
полная проработка сделки юристом не ис-
ключает подводных камней, которые могут 
всплыть совершенно случайно. В Крыму все 
еще более мутно, ведь здесь много так назы-
ваемого «украинского наследства». 

Здесь еще существует способ продажи 
земли «по книжке». Продавец обещает: «Идет 
процесс оформления собственности», но не 
сообщает, сколько лет этот процесс идет и 
виден ли его конец. В советские годы земля 
выделялась через СНТ, в подтверждение чего 
владельцу выдавалась членская книжка садо-
водства с прописанным в ней номером участ-
ка. Впоследствии книжка, то есть членство в 
СНТ, давала право обратиться за получением 
этого участка в собственность бесплатно. Но 
эта процедура требовала бюрократических 
трудозатрат: сбора документов, подачи их в 
нужные инстанции, отслеживания процессов 
и ожидания. К тому же в Крыму какое-то время 
действовал мораторий на оформление в соб-
ственность таких земель, поэтому процессы 
затянулись. Если вам предложат купить участок 
«по книжке», то в России любой знающий юрист 
скажет, что это лохотрон. В Крыму ситуация с 
«книжками» длится до нынешних пор, соответ-
ственно, это плодит и мошенничество.

После 2014 года некоторые украинцы уеха-
ли из Крыма, оставив свои дачи заброшенными. 
Такие «заброшки» стали интересом дельцов, 
которые никакого отношения к ним не имеют, 
но под видом владельцев или родственников 
владельцев, подделав документы, продают их 
недорого «по книжке», даже через агентства. До 
начала СВО так можно было купить участки на 
живописных горных склонах у Феодосии всего 

за 300–500 тысяч рублей. Правда, потом могли 
появиться настоящие владельцы либо то же 
самое СНТ, без ведома которого проводились 
сделки, распоряжалось землей по-своему, за-
брав его по суду. Поэтому покупка «по книжке» 
— это не покупка земли, это операция на свой 
страх и риск. По сути, вы покупаете не землю, 
которая не принадлежит продавцу, а право 
вступить в СНТ на место выбывающего члена и 
пользоваться этим участком. Но эта процедура 
никак не защищается законом. Другое дело, 
если вы покупаете право аренды на землю в 
СНТ на 50 лет, оно уже оформлено официально 
и действительно может быть перепродано по 
договору купли-продажи.

Но если вы все же решились на покупку 
«по книжке», то желательно лично познако-
миться с председателем СНТ, выбранного 
вами, и как следует расспросить относительно 
особенностей участка, его владельцев и тех, 
кто его продает. Также необходимо прове-
рить, не оставляют ли предыдущие владельцы 
долгов по взносам, электричеству и воде за 
несколько лет, которые могут быть весьма 
существенными.

Регистрационную информацию по каж-
дому СНТ можно найти в Интернете, там же 
указаны и ФИО председателя, и часто — его 
телефон. Желательно покупать землю не 
удаленно, а приехав на место. У каждого СНТ 
обязательно есть доска объявлений, где рас-
полагается информация с телефонами, по 
которым можно позвонить и проверить инфор-
мацию, которую озвучивают продавцы. Лучше 
всего встретиться с председателем лично и 
получить от него обещание принять вас в СНТ 
вместо того, кто выбывает. Впрочем, подобное 
обещание тоже не имеет юридической силы, 
но придает моральной уверенности. 

Местные

Главное правило в выборе участка — обще-
ние с местными, которые расскажут, как на 
самом деле обстоят дела в том районе, который 
вы выбрали. В объявлении может быть сказано, 
что это экологически чистое место, и только 
местные расскажут, что там начал действовать 
мусоросжигающий завод или пансионат по 
соседству сливает свои отходы в море рядом 
с выбранным вами участком.

Если вы не можете приехать лично, то для 
того, чтобы получить информацию о месте, 
можно воспользоваться соцсетями — город-
скими и районными страничками в соцсетях, 
но лучше не официальными, а теми, где люди 
обмениваются частными объявлениями. Чтобы 
найти их, можно ввести в поисковой строке 
соцсети название города. Здесь и реальные 
фотографии местности можно увидеть, и по-
знакомиться с активистами, которым небез-
различна судьба места, где они живут.

Прежде чем отправляться на сделку, жела-
тельно посмотреть репортажи на видеохостин-
гах, почитать комментарии под видео. Автор 
статьи вступила таким образом в переписку 
в комментариях с автором репортажа из села 
Песочное и получила развернутый рассказ обо 
всех неудобствах, с которыми столкнулась 
переехавшая туда семья. Особенно переехав-
шие пострадали от негативного отношения 
к ним местного населения. Таким образом, 
удалось вовремя избежать неудачного вло-
жения средств.

Также можно получить консультации у раз-
ных риелторов и послушать, что они скажут о 
предложениях конкурентов, обычно это бес-
платно. Под видом заказчика можно поговорить 
со строительными фирмами и узнать о реаль-
ных темпах застройки и заселения районов. 

Цены

Цены на землю разнятся в зависимости 
от района и близости к морю. В среднем на 
приличные участки с чистой собственностью и 
приятной близостью к морю цены начинаются 

от 250 тысяч рублей за сотку на севере по-
луострова, но на ЮБК (Южный берег Крыма) 
они могут быть и более чем по миллиону за 
сотку, в Ялте, например, в коттеджном поселке 
продается земля под дом по два миллиона за 
сотку в среднем, и до моря у вас будет полтора-
два километра. Сравнительно «недорогим» 
Черноморское побережье было в районе го-
рода Евпатория, на западной стороне Крыма. 
Но после начала проекта «Крымская Ривьера» 
в этом году цены взлетели до небес и здесь 
и теперь не отличаются от ялтинских. Пока 
по средним ценам продается центральный и 
горный Крым.

Как ни странно, военные действия на 
Украине только увеличивают стоимость зем-
ли в Крыму. За день до начала СВО цены были 
одного порядка, через день — выросли чуть 
ли не в два раза. Причины — во-первых, чисто 
психологические: люди, наконец, окончательно 
поверили, что Крым — это Россия навсегда; во-
вторых, чтобы спасти накопленные средства от 
инфляции или просто даже вытащить деньги из 
банков, бизнесмены и те, у кого были запасы, 
ринулись скупать недвижимость, землю и сроч-
но строиться. С тех пор ажиотаж не стихает, и 
с каждым годом цены поднимаются на 50%. 
Это и привлекает в регион желающих быстро 
заработать на чужой мечте, поэтому при вы-
боре участка нужно внимательно изучить всю 
окружающую его информацию и проверять все 
красивые обещания продавцов.

Анна ИВАНОВА.

В ПОИСКАХ 
МЕЧТЫ 
«ДОМИК 
У МОРЯ»
Покупка земли 
в Крыму: подводные 
камни и лохотрон

Обвиненные в шпионаже в пользу РФ супруги 
Королевы ждут обмена в австралийской тюрьме

«КИРА ВЯЖЕТ РОССИЙСКИЕ ФЛАГИ»

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Кира Королева очень 
скучает по Москве.

Вместе с мужем Игорем.

оссию нее только через ЭКО. Медици
дорогая Поэтому на протоколы

Арест Киры и Игоря Королевых 
в Австралии. Июль 2024 г.

Вид на море — 
самый дорогой 
товар в Крыму.

Прежде чем 
отправляться 
на сделку, 
желательно 
посмотреть 
репортажи на 
видеохостингах, 
почитать 
комментарии 
под видео.

самого участка. Предлагается
строить щитовые мини дома и

Цены на землю 
кусаются: 
от 250 тысяч 
до 2 млн за сотку.

у вас в планах — не просто приезжать на сво
участок с палаткой

В ожидании оформления 
документов дачники строят 
временные щитовые 
домики. Возможно, на века. 
На фото — СНТ «Лесовод» 
в 100 метрах от моря.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Связь, доказываемая 
генетическим анализом. 4. Трехэтажный «те-
рем» олигарха. 10. Командная спортивная 
игра, в которой скип — это капитан. 11. Непро-
мокаемая скатерть на дачной кухне. 13. Пре-
следовавший Ио посланец Геры. 14. Лучшее 
лекарство, «созданное» юмористом. 15. По-
ток, создающий пробки на дорогах. 16. Бес-
страшие бойца перед лицом опасности. 18. 
Магазин, в который ходят за лекарствами. 20. 
Должник, вызванный деканом на ковер. 22. 
Многоярусные «нары» для обуви в прихожей. 
23. Ветер, гуляющий от двери к окну. 24. Сте-
пень выпускника «в двух шагах» от магистра. 
27. Монтажная пена для заполнения щелей. 
30. Танец, который легко танцевал Евгений 
Онегин. 32. Дерево саванн, «растущее вверх 
корнями». 34. Срочное послание, отправлен-
ное с гонцом. 35. Процедура с холодной водой 
для закалки. 36. Ледяной «горох», пробивший 
парник. 38. Место на руке со следами зубов. 
39. Весельчак, сломавший не одни весы. 40. 
Коварная задумка придворной фрейлины. 41. 
«Кусочек Арктики» с Умкой в зоопарке. 42. 
Родное селение донского молодца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любитель, гипнотизи-
рующий поплавок. 2. Российский сериал о 
сотрудниках ФЭС. 3. «Иностранка», обме-
ненная на рубли. 5. Традиционный обеден-
ный отдых у испанцев. 6. Народная кличка 
доллара. 7. Заменитель муки в клейстере. 8. 
Сеть «добытчиков» секретной информации. 9. 
Поезд для экономящих время бизнесменов. 
10. «Почтовый» сверток с новорожденным. 
12. Провал в памяти сериального героя. 17. 
Обращение к женщине в советской очереди. 
19. Внезапное спадание пелены с глаз. 20. 
Сочащийся ядом комментарий острослова. 
21. Небольшой трактир на итальянской земле. 
25. «Живой кирпичик» в цирковой пирамиде. 
26. «Перекресток» проселочных дорог. 27. 
Коллекция «сухоцветов» в альбоме. 28. «Дичь» 
на столе американца в День благодарения. 
29. Зимняя опция для сиденья авто. 31. Коро-
бочка с пленкой, зажеванной магнитофоном. 
33. Тяжеловес, размахивающий кулаками на 
ринге. 34. Долгий отпуск молодой мамочки. 
37. Прямая наследница своих родителей. 
38. Криминальный «трюк» Деточкина в со-
ветском фильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дуршлаг. 4. Всадник. 10. Барбекю. 11. Анамнез. 13. Обет. 14. Март. 
15. Куропатка. 16. Ошибка. 18. Караул. 20. Конкурс. 22. Загашник. 23. Изморось. 24. 
Мольберт. 27. Ровесник. 30. Транжир. 32. Ставка. 34. Сирота. 35. Финансист. 36. Овощ. 
38. Риза. 39. Курение. 40. Епархия. 41. Напасть. 42. Джакузи.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домовой. 2. Штат. 3. Азбука. 5. Сумрак. 6. Джем. 7. Костыль. 8. Любов-
ник. 9. Хачапури. 10. Белизна. 12. Занавес. 17. Купальник. 19. Антресоли. 20. Концерт. 21. 
Самовар. 25. Остаток. 26. Трафарет. 27. Режиссер. 28. История. 29. Исполин. 31. Манатки. 
33. Аффект. 34. Сторож. 37. Щука. 38. Риск.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

Толя с верной Зиной,
С Театра Днём!

С ПОБЕДОЙ НАВСЕГДА ВДВОЁМ!
С Днём работника Культуры,

Арт-Центру Благ,

Концертных Туров,
Удач, Сверх Века Здравия!
С любовью верные друзья

20252025

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
28 марта с 8.30 до 18.30
Филевский парк, ул. Большая Филевская, д. 21, к. 1, 
у маг. «Магнит», м. «Багратионовская»
Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
29 марта с 8.30 до 18.30
Марьино, ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой, м. «Братиславская»
Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
31 марта с 8.30 до 18.30
Богородское, Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг», м. «Бульвар Рокоссовского»
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к.1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»
1 апреля с 8.30 до 18.30
Митино, Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у маг. «Пятерочка» (с ул. Дубравная), м. «Митино»
Выхино-Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка «ВТБ», м. «Рязанский проспект»

2 апреля с 8.30 до 18.30
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у маг. «Супер Лента», м. «Щелковская»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. «EUROSPAR»
3 апреля с 8.30 до 18.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2а
Северное Бутово, бул. Дмитрия Донского, д. 2а, 
у маг. «Пятерочка», м. «Бульвар Дмитрия Донского»
4 апреля с 8.30 до 18.30
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
5 апреля с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
7 апреля с 8.30 до 18.30
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
8 апреля с 8.30 до 18.30
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
28 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный на-
стенный календарь «МК» или один из наших фирменных 
призов.
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

По 12 апреля во всех редакционных пунктах можно оформить подписку 
на 2-е полугодие 2025 года по выгодным ценам: «Московский комсомолец» («МК» 277) — 2200 руб.

«Московский комсомолец» («МК» 277В) для инвалидов I и II групп и ветеранов ВОВ — 1900 руб.

У журналиста и телеведущего 
Вадима Верника было всего не-
сколько встреч с Галиной Виш-
невской и Мстиславом Ро-
строповичем. В конце 90-х 
он снимал документальный 
фильм о легендарной се-
мейной паре — в их париж-
ской квартире, а также в 
Лионской опере, во время 
репетиций оперы «Галина». 
Какими он увидел великих 
певицу и музыканта, этих 
харизматиков, Верник рас-
сказал в своей книге «Галина 
Вишневская и Мстислав Ро-
стропович. Концерт для голо-
са и виолончели. Неформаль-
ный разговор». Наблюдения 
автора, в том числе в ситуациях, 
скрытых от посторонних глаз, нео-
жиданны и парадоксальны. 

Кто в доме хозяин
Галина Павловна и Мстислав Леополь-

дович жили в престижном районе на авеню 
Жоржа Манделя. Добирались мы (я, редактор 
Антонина Суровцева и оператор Александр Со-
ловьев) на метро, но выяснилось, что от метро 
надо идти пешком еще минут пятнадцать. Мы 
не рассчитали время и опоздали на целых пол-
часа! Звоним в домофон. Отворяется калитка, 
и мы оказываемся внутри небольшого дворика. 
Поднимаемся на лифте. Дверь в квартиру от-
крывает Галина Павловна.

— У нас так не принято, — не очень дру-
желюбно, но вполне справедливо отвечает она 
на мои извинения за опоздание. Возникает не-
ловкая пауза. Психологически мне стало легче, 
когда я обратил внимание, что Вишневская… в 
тапочках. В этих тапочках была энергия домаш-
него уюта, к чему я так стремился, настаивая 
на съемке в Париже. Когда мы раздевались в 
прихожей, услышал громкий энергичный голос 
Ростроповича — он доносился откуда-то из 
дальней комнаты. Великий музыкант всего пару 
часов назад вернулся из очередной гастроль-
ной поездки… Съемку с Галиной Павловной 
решили сделать в комнате, где центр вселен-
ной — огромный, массивный палехский стол. 
С одной стороны стола изображен скрипичный 
ключ, с другой — виолончель.

— Этот стол сделан на заказ, специально 
для нас, — комментирует Вишневская. Здесь 
же на стенах — внушительная коллекция ста-
ринных картин. Картин так много, что одна 
старается оттеснить другую. Если их все по-
местить в музее, конфигурация будет совсем 
иная и, вероятно, более достойная для таких 
значимых полотен.

Просим Галину Павловну сесть в кресло. 
Оператор вешает на ее кофту звуковую пет-
личку. Вишневская терпеливо ждет, пока он 
направляет свет, проверяет звук. 

— Все готово, — говорит оператор. — Еще 
минута, и мы начнем.

Вдруг появляется Ростропович:
— Я хочу поприсутствовать на съемке.
— Нет, Слава, лучше без тебя, — мягким 

голосом говорит Галина Павловна.
— Тогда сначала запишем интервью 

со мной, а ты подождешь. Уходи, — стро-
гим деловым тоном заключает Мстислав 
Леопольдович. 

У меня лично эта ситуация вызвала ощу-
щение неловкости, как будто я вижу то, что 
не должен наблюдать. По сути, это семейный 
бытовой разговор на двоих. Но что делает 
Вишневская? В ту же секунду встает с наси-
женного места и, не говоря ни слова, покорно 
выходит из комнаты.

Я был просто потрясен! Вот так в секунду 
изменилась оптика, и я увидел совсем иную 
Вишневскую. Несмотря на кажущуюся власт-
ность, передо мной предстала кроткая жена, 
которая буквально на цыпочках ходит перед 
мужем и готова покорно выполнять любую при-
хоть своего венценосного супруга. И в этом не 
было никакого кокетства, никакой игры.

А дальше в разговоре с Ростроповичем 
обнаруживается, что в доме все держится на 
нем и только на нем:

— Вы, наверно, от всех бытовых про-
блем освобождены?

— Наоборот. Что вы, господь с вами. Да 
что вы! Никто же не занимается ничем, кроме 
меня.

— То есть?
— Ну вот, например, скажу вам. Все 

время какие-то проблемы возникают с так 
называемыми секьюрити. У нас тут нахо-
дятся какие-то аппараты, которые мигают, 
моргают, и часто возникают проблемы. На 
крыше дома огромная антенна, которая ловит 
Москву, а без Москвы мы жить не можем, без 
телевидения. Но эта антенна почему-то от 
ветра поворачивается не в ту сторону. Может 
быть, даже умышленно это делают. Я тут же 
звоню и строго спрашиваю: «Куда исчезла 
Москва?» — «Сейчас придем». Приходят. 
Они уже навострились что-то куда-то пово-
рачивать. Я ж не знаю, что они поворачивают. 

Потом счетик 
приходит. 
Они доволь-
ны, а мне 
— заботы.

В об-
щем, все 
смешалось 
в этом доме, 
карты спута-
ны, ориенти-
ры потеряны. 
С драйвом я 
шел по этой тропе 
дальше, разгадывая 
все новые и новые ре-
бусы. После разговора с 
Мстиславом Леопольдовичем 
мы сразу переместились в соседнюю 
комнату — для общения с Галиной Павлов-
ной. Это даже не комната, а большой уютный 
холл с главной достопримечательностью 
— коллекцией старинного кузнецовского 
фарфора. Вишневская призналась, что это 
одно из ее любимых антикварных приобре-
тений. Периодически коллекция попадала 
в кадр.

Тайная комната 
Ростроповича

Еще перед тем, как мы начали записывать 
интервью, Мстислав Ростропович обмолвил-
ся, что в квартире у него есть тайная комната. 
Само это определение меня заинтриговало. 
От кого тайная и что там может храниться? 
Почему-то сразу потянуло на детские вос-
поминания, и я представил потайную дверцу 
за холстом, которую в самом финале золотым 
ключиком открывает Буратино. Но где спря-
тан тот самый «золотой ключик»? В общем, 
эта загадочная комната не давала мне по-
коя все время, пока мы снимали интервью 
с Ростроповичем, потом с Вишневской. Как 
только запись была закончена, я вернулся к 
волнующей меня теме. 

— В мою тайную комнату даже Галина 
Павловна не имеет права зайти, — сказал 
Мстислав Леопольдович, и мой аппетит раз-
горелся еще больше. 

— Я и сама туда не зайду. Слава там отве-
чает за все, — парировала Галина Павловна.

Честно говоря, мне пришлось долго убеж-
дать Ростроповича, чтобы он разрешил съемку 
в этом загадочном пространстве. Он отказы-
вался наотрез:

— Это моя приватная зона. Не хочу ее 
обнародовать.

Но я был настойчив, вдохновенно при-
водил самые разные аргументы. В результа-
те Мстислав Леопольдович сдался. И даже 
предложил:

— Пойдем, Галиночка, с нами?
— Нет-нет, только без меня, — ответила 

Вишневская и отправилась заниматься до-
машними делами. 

И вот мы попадаем в святая святых Ро-
строповича. Здесь напрочь отсутствуют пом-
пезность и величие, которые я наблюдал в 
других комнатах. Все скромно, аскетично, 
даже слишком. Первое, на что обращаю вни-
мание, — это вселенский беспорядок. Повсю-
ду разбросаны папки с нотами, документами, 
гигантское количество папок: на полу, на 
шкафах, шкафы тоже забиты всевозможными 
папками. На одном из таких шкафов высокой 
горкой лежат нотные листы — они вот-вот 
полетят на пол, не выдержав тяжести. Эти 
листы никак не скреплены между собой. На 
полу, опять же в беспорядочном состоянии, 
какие-то коробки, книги и папки, папки, папки. 
Здесь же почему-то лежат вешалки, нерас-
крытые подарки и много всяких мелочей. 
Вдруг натыкаюсь на портфель-«дипломат». 
У меня самого когда-то был похожий, и я 

щеголял с ним, если мне хотелось выглядеть 
посолиднее.

Самое привлекательное — это коммента-
рий Ростроповича во время нашей «экскурсии»: 
«В этой комнате я знаю все. Последние два 
месяца я работал здесь над новым произ-
ведением, поэтому сейчас комната выглядит 
замечательно. Хотя, конечно, еще надо разо-
брать письма, документы». 

Апофеоз этой эффектной картины — не-
сколько футляров от виолончели. Они по-
хозяйски расположились в центре комнаты, 
как в центре мироздания. Все остальные 
предметы окружают их плотным хороводом. 
Ростропович поясняет:

— Здесь две виолончели, остальные фут-
ляры пустые. Так что не думайте, что у меня 
еще пять штук инструментов.

На мой вопрос, зачем нужно хранить 
пустые футляры, Мстислав Леопольдович 
ответить так и не смог. Но все же признал: 
«В моем кабинете действительно все забито 
абсолютно».

— Вы разбираете сами? Никто вам не 
помогает?

— Нет, нет, нет. Все сам. Потому что в 
этом разобраться очень сложно. Ну как? Это 
тайна и для меня самого.

Загадки продолжаются. Инспектируя 
взглядом комнату, обращаю внимание на гра-
фический рисунок в рамке. На нем изображен 
Ростропович с виолончелью, причем виолон-
чель одновременно является и туловищем. 
Картина стоит в дальнем углу на полу, и среди 
этого беспорядочного вороха вещей ее даже 

не сразу можно заметить. Я решил узнать об 
этой картине поподробнее. Ответ Мстис-

лава Леопольдовича стал настоящей 
сенсацией:

— Это Сальвадор Дали. 
Он меня рисовал, я ему 

позировал.
— Ничего себе! Идея 

принадлежала Дали?
— Ему. Я считаю, это 

прекрасный портрет, по-
тому что… Вы знаете, 
что мне здесь нравит-
ся? Во-первых, тут нет 
моего лица. Во-вторых, 
это, в общем-то, портрет 
звука. Видите, это вол-
ны звуковые, которые 
извлекаются из инстру-

мента и летят. Нет стула, 
нет ничего материального. 

И виолончель, так сказать, 
сплетается с телом…

— …как единое 
существо.

— Да, как единое — вио-
лончель и человек…

Вот такие тайны хра-
нятся в этой секретной 

комнате. 

Вишневская 
— мама 
и бабушка

В 18 часов 
в гости к Гали-
не Павловне 

и Мстиславу 
Леопольдовичу 

пришли младшая 
дочь Елена с двумя 

детьми. Они распо-
ложились в гостиной 

и терпеливо ждали, 
пока мы закончим съемку 

со старшим поколением.
Несколько семейных вопро-

сов Вишневской.
— В своих детях вы воспитывали 

независимость?
— Конечно. Обе наши дочери доста-

точно независимы. Во-первых, сама жизнь 
заставила их рано стать самостоятельны-
ми. Потому что, когда мы вынуждены были 
уехать из России, одной дочери, Елене, было 
шестнадцать лет, другой, Ольге, — восем-
надцать. Мы с мужем много гастролирова-
ли: я уезжала в одну сторону, Ростропович 
— в другую. Детей таскать за собой мы не 
могли, они должны были учиться. И девоч-
ки жили одни, это стало для них хорошей 
школой.

— Как уживается в одной семье 
столько неординарных личностей? — 
спрашиваю Галину Павловну.

— Уживались. Сейчас у каждой дочери 
своя семья. Когда мы встречаемся — это, 
конечно, огромная радость. Самое ценное, 
что мы оставляем в жизни, — это наши дети. 
Все остальное уходит: и слава, и память. 
Остаются лишь наши потомки.

— Не могу представить вас в роли 
бабушки.

— Что вы, это потрясающее чувство! 
Когда возвращаюсь домой в Париж, сразу 
звоню младшей дочери (старшая живет в 
Нью-Йорке), приглашаю ее семью прийти 
завтра на обед. Причем с каждым из внучат 
разговариваю по отдельности. Сережу, ко-
торому сейчас девять с половиной, всегда 
спрашиваю: «Что тебе приготовить?» Хотя за-
ранее знаю ответ: «Борщ». Он без борща жить 
не может, две тарелки залпом съедает.

Внуки меня любят и уважают. Всегда 
приходят в пиджаках и при галстуках. Когда 
Ростроповича нет дома, старший внук Ва-
нечка занимает за столом его место, рядом 
со мной, с другой стороны — Сережа, за ним 
— шестилетняя Настасья и четырехлетний 
Александр. Всех их, включая сыновей Ольги, 
Олега и Славу, я обожаю. Чудные, прелестные 
дети, очаровательные. Пять мальчиков и одна 
девочка. И мне кажется, что мальчишки меня 
больше принимают, как-то быстрее, чем На-
стя. Настенька меня… разглядывает, что ли. 
Однажды, ей было года два, она находилась у 
меня в гостях. Я одеваюсь в прихожей, должна 
уходить. Одно пальто снимаю, бросаю в раз-
дражении, другое надеваю, потом третье. 
Она стояла, смотрела-смотрела. «Красиво», 
— сказала так задумчиво и протяжно. Я гово-
рю: «Все, бабку купила. Все будет твое, все 
драгоценности. Больше никто не получит, 
только ты». (Смеется.)

Знакомимся с остальными членами 
семьи.

Елена расположилась на диване в окру-
жении своих детей. Маленькие Саша и Настя 
одеты с парадным лоском.

— Ваши дети наверняка занимаются 
музыкой? — уточняю у Елены.

— Да, все занимаются, кроме Саши. На-
стя начала в этом году. А старшие дети, Ваня 
и Сережа, ходят в местную консерваторию. 
Я, конечно, не хочу, чтобы они занимались 

профессионально. Профессионалов у нас 
в семье достаточно. Просто для общего 
образования это полезно.

Галина Павловна с гордостью показы-
вает программку:

— Вот у меня программа концерта, 
между прочим, когда играли Иван и Сер-
гей. Видишь, Лена, я сохранила.

— Да-да, это был концерт в консерва-
тории, — говорит Елена. — Ванечка играл 
произведение Дмитрия Кабалевского, а 
Сергей…

— Ваня играл соло, — перебивает 
Вишневская, — а Сережа на рояле акком-
панировал виолончелисту. Виолончелист 
был такой, что вообще непонятно, что он 
играл. Во всяком случае, у нас был в школе 
концерт. Мальчики очень радовались, по-
дарили мне программку. Я только забыла 
автограф взять.

— Ну, вам еще представится такая 
возможность.

— Обязательно.
Неожиданно в комнате появляется 

Мстислав Леопольдович.
— А Ростропович — дед? — спраши-

ваю я.
— Дед, конечно, дед, — отвечает Мстис-

лав Леопольдович.
— Еще какой дед, — вторит ему Галина 

Павловна и ласково гладит по голове.
Ростропович са жает внуков на 

колени:
— Я вам скажу, дед еще умеет бегать, 

дед умеет прыгать еще. Вот так и живем. Ну 
ладно, я пошел, — вдруг сказал Ростропович 
и исчез так же стремительно, как и появился. 
Семейная идиллия продолжилась уже в его 
отсутствие.

Секреты молодости 

В паузе между съемками редактор Анто-
нина Суровцева обратила внимание на одну 
деталь. Обычно возраст женщины выдают 
руки: морщины на руках ничем не скрыть. А у 
Вишневской кожа на руках гладкая-гладкая. 
Я спросил Галину Павловну, что помогает 
ей держать себя в тонусе:

— Я всем женщинам хочу посоветовать, 
но не тем, конечно, кому восемнадцать. 
Встала утром и иду мимо зеркал, а у меня 
их много, никуда не гляжу — сразу на кухню. 
Выпиваю свой кофе. Потом — в ванную. Душ, 
и моментально причесаться, напудриться, 
привести себя в порядок. Чтобы, случайно 
заглянув в зеркало где-нибудь, не сказать 
про себя: «Боже мой, что это такое?» Са-
мой себе не надо действовать на нервы, 
понимаете. Вот это любая женщина может 
себе позволить.

— Вы потрясающе выглядите. И это 
не только комплимент. А есть какие-то 
рецепты?

— Вот хочу так выглядеть, и все. Не 
сдаюсь. А рецепты? У меня их нет. Един-
ственное — сдерживаю себя в еде. Иначе я 
бы расплылась. Знаете, как я люблю поесть! 
Но всю жизнь веду полуголодное существо-
вание. Надо есть только то, что полезно. 
Например, хлеб, хотя от него полнеешь. А 
вот сладкого не надо употреблять вовсе. 
Если вы спросите, пью ли я, — пью. Но не 
напиваюсь, конечно. Я люблю шампанское, 
люблю красное вино. Водку, конечно, не пью. 
Это не для меня. А ем как можно меньше.

—  К а к и е -л и б о  т р е н и р о в к и 
практикуете?

— Нет. Много раз заставляла себя за-
ниматься гимнастикой, но вскоре бросала. 
В отношении тренировок я ленива. Чтобы 
быть в форме, мне легче недоедать.

— Когда вы одна дома, спина у вас 
такая же прямая?

— Всегда. Обязательно. Смотрю ли я 
телевизор или сижу за столом — я держу 
прямую спину. Пока могу — буду держать. А 
если сяду так, скособоченная (показывает)… 
Этого не будет никогда. 

И повторяет решительно: «Ни-ког-
да!»

В такой прекрасной форме Вишневская 
оставалась до самых последних дней. 

Мечты, мечты 

В нашем интервью Мстислав Леополь-
дович сказал потрясающие слова:

— Мы живем с Галей 40 лет. Вы знае-
те, я могу сказать, что я до сих пор к ней 
не привык. Привычка — это очень опасная 
сторона жизни человека. Потому что мы так 
привыкаем и не замечаем, сколь жизнь пре-
красна, сколь прекрасно каждое мгновение, 
которое подарено нам Богом. Вот я знаю, что 
я живу долгую жизнь, но каждую секунду, 
каждую минуту стараюсь жить неодинако-
во. Я знаю, что у меня появляются какие-то 
другие интересы, я чем-то еще занимаюсь, 
программы меняю, учу новые произведения. 
Когда выхожу на улицу и смотрю на дерево, 
то обязательно на него смотрю так, как будто 
первый раз его увидел. И вы не представ-
ляете, какое это наслаждение. Смотрю на 
небо: какая неповторимая красота. И вот 
это ощущение у меня осталось в отношении 
моей семьи, в отношении моих внуков, когда 
на них смотрю, в отношении Гали. То есть я, 
по сути дела, женюсь на ней каждый момент, 
когда на нее смотрю…

В финале парижского разговора Ро-
стропович поделился своим сокровенным 
желанием.

— Знаете, о чем я мечтаю? Мечтаю сесть 
с Галей в автомобиль и поехать куда глаза 
глядят. Это уже многолетняя моя мечта. Лет 
двадцать я об этом думаю. Вот так сесть в ма-
шину и сказать: «Галь, ну как? Прямо поедем? 
Или налево хочешь, или направо? А почему 
бы здесь не свернуть на этот выезд?» И вот 
так я мечтаю проехать по Америке. Амери-
ка — страна для путешествий, она хорошо 
приспособлена для этого. Хотелось бы сесть 
в машину и поимпровизировать, придумать 
себе новую жизнь.

Меня настолько тронули эти слова Ро-
строповича, что я еле дождался момента, 
чтобы процитировать их Галине Павловне. Я 
был уверен, что она оценит такой романтичный 
жест мужа. Но Вишневская отреагировала 
иначе:

— Да, да, мечтает. Сорок лет уже меч-
тает. Я перестала ждать, потому что никогда 
этого не будет. Боже мой, обещает, клянется: 
вот в этом году я целый месяц не возьму ни 
одного концерта. Клянется и клянется. Но 
начинается… Один взял, второй, двадцать 
штук взял. Все, полетело!

А впрочем, нельзя даже представить 
иной сценарий. Прерванный полет — это 
точно не про Ростроповича.

Вадим ВЕРНИК.

ДЛЯ ГОЛОСА 
И ВИОЛОНЧЕЛИ

ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВ

Концерт
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Этот скандал никто не забудет. То ли шо-
ковая терапия для всего вида спорта, то ли 
попытка приземлить зарвавшихся. Нор-
вежские именитые прыгуны на трамплине 
пойманы на домашнем чемпионате мира: 
жульничали. Вину не отрицали, получили 
дисквалификацию, потянули за собой 
сразу многих — действующих и прошлых 
чемпионов. Если тебя не поймали, зна-
чит, ты не мошенник? Действительно ли 
в прыжках с трамплина это является нор-
мой? Президент Федерации прыжков на 
лыжах с трамплина и лыжного двоеборья 
Дмитрий Дубровский уверен: Норвегия 
перешла красные линии. А скандал нам 
на руку.

— Дмитрий, не первый день уже гре-
мит главный скандал века в прыжках с 
трамплина. И, похоже, только набирает 
обороты. 

— Да, взорвали норвежцы ситуацию, пря-
мо скажем. Я не сомневаюсь, что все наше 
прыжковое сообщество вопросы экипировки 
для трамплина разделит на «до Тронхейма-
2025 и после». Норвежцы умудрились перейти 
все красные линии. Что они сделали? Обычно 
в одежде есть нитка, которая позволяет под 
воздействием напора воздуха гнуться и гнуть 
комбинезон. Они взяли армированную нить, 
это тонкая проволока. И для улучшения аэро-
динамических характеристик вшили в костю-
мы спортсменов в паховой области. То есть 
фактически эта проволока под воздействием 
воздуха на скорости 100 километров в час не 
дает комбинезону в каких-то частях изгибать-
ся. И, конечно, это влияет на планерность. 
Конечно, это влияет на дальность прыжка. 

Как, каким образом кто-то узнал, что они 
это сделали? Появилась запись, правда, я 
на ней не увидел, как сама эта армирован-
ная проволока выглядит, но тем не менее... 
Польша, Словения написали протест, их под-
держали Австрия и Германия. FIS протест при-
няла, последовали отстранения, комбинезоны 
изъяли. Это беспрецедентный случай в нашем 
виде спорта, к тому же норвежцев дисква-
лифицировали на их домашнем чемпионате 
мира. Это на руку тем странам, которые не 
нарушают правила. И FIS, пожалуй, впер-
вые показала, что правила для всех 
одинаковые.

— Впервые, но жестко 
и явно понимая масштаб 
скандала. С чего бы это? 
Все было так запущено?

— Я бы сказал так: су-
ществовали какие-то грани 
допустимого для тех, кто 
пребывает в статусе ли-
деров. Но норвежцы и эти 
грани перешли. Резонанс, 
конечно, дикий. Теперь ни-
кто что-то сделать с костюма-
ми даже не попытается. Правда, 
мысли уйдут в другом направлении. 
Без преувеличения, можно сказать, что в 
тех странах, где трамплин не просто популя-
рен, а есть и мировые лидеры — в Австрии, 
Норвегии, Германии, Словении, в меньшей 
степени, наверное, Японии и Польше, — целые 
научные университеты работают над улучше-
нием аэродинамики, поиском и выстраива-
нием преимуществ под правила соревнова-
ний. Теперь они костюмного преимущества 
лишаются. 

Уверен, что последствия и для норвежцев, 
и для всего нашего прыжкового сообщества 
будут самыми серьезными. Как репутаци-
онные, так и иные. Ящик Пандоры открыли. 
Кому-то позволяли прежде нарушать правила, 
кому-то — нет. После скандала на чемпионате 
мира правила изменятся, вопрос будет обсуж-
даться, что называется, с пристрастием. Се-
годня, например, уже озвучено, что у прыгунов 
до конца сезона будет один комбинезон, кото-
рый после прыжка спортсмен будет сдавать. 
А перед следующим прыжком получать. Это 
вообще исключает возможность какой-либо 
манипуляции с комбинезонами. 

Договорились 
на берегу

— А что у наших спортсменов с экипи-
ровкой? Где берем сегодня, как шьем? 

— В целом по прыжковому инвента-
рю, несмотря на отстранение, мы 

сохранили наши партнерские 
взаимоотношения с теми 

поставщиками, которые 
производят экипировку 
в единичном виде. С ло-
гистикой передвижения 
сложно, но тем не менее 
ходы у нас отработаны. И 
мы все запросы сборных 

команд удовлетворяем на 
100%. Немножко задержи-

ваем по срокам, но все рав-
но к сезону успеваем. Ткань 

для комбинезонов завозим ис-
ключительно из Европы: немецкий 

производитель или швейцарский. Что-то 
там отшиваем на фабриках, что-то отшивают 
наши сервисмены в командах, учитывая инди-
видуальные особенности спортсменов. 

— Если не брать пока во внимание 
срочно введенное на сезон «правило 
одного комбинезона», о каком количестве 
вообще идет речь?

— Вопрос с экипировкой в мире сто-
ит остро. Лидирующие страны в сезон 

использовали до 30–40 
комбинезонов на одно-
го спортсмена. То есть 
фактически на каждом 
старте лидеры из числа 
австрийцев, норвежцев, 
немцев прыгали в новых 
комбинезонах. Стоимость 
одного комбинезона около 
500–600 евро. Кстати, введенное 
правило в переводе на экономический 
язык означает то, что фактически FIS лишает 
работы производителей комбинезонов или 
тканей. И сервисменам, которые отвечают 
за пошив комбинезонов, можно будет тоже 
сказать «до свидания».

Но FIS за все годы так до конца и не вы-
работала стопроцентную гарантию даже не 
от жульничества и мошенничества, а того, 
что у каждого спортсмена просто был бы 
комбинезон, соответствующий правилам. 
На тот же контроль спортсменов берут вы-
борочно, как правило, это первая десятка. 
Физически невозможно, конечно, проверить 
60 спортсменов, иногда вытаскивают кого-то 
из топ-30.

Каждый год правила ужесточаются. 
Уже три или четыре года работает контро-
лер экипировки не только после прыжка, 
но и до прыжка, он проверяет соответствие 
комбинезона размерам тела. Комбинезон 
не должен отступать от тела больше чем на 
четыре сантиметра. Очень важный момент в 
комбинезоне, влияющий на дальность прыж-
ка, — это так называемая паховая область. 
Тут много нарушений, примитивно говоря, 
если надеть более просторный комбинезон, 
в полете образуется парусность… 

—  К а к  п р о в е р я ю т,  п р о с т о 
оттягивают?

 — Да, просто проверяют руками. Но есть 
еще промеры, которые делаются до начала 
сезона. Спортсмен, официально указав их, 
не может в течение сезона уйти от размеров 
в плюс или минус. Если он поправился или 
похудел, должен тогда пройти новые промеры 
FIS, которые будут занесены в базу данных. 
Даже 500 граммов прибавки в весе или в его 

потере уже влияют на общие параметры и 
могут привести к дисквалификации. Бывает, 
что похудевший, перед тем как пойти на кон-
троль, выпивает пол-литра воды. 

С одной стороны, правила по экипировке 
жесточайшие. Но, честно сказать, все эти пра-
вила знают. И, что называется, договорились 
на берегу. Всем понятно, откуда они берутся: 
сейчас в прыжках борьба за медали идет на 
какие-то там десятые, тысячные. Поэтому, как 
я уже сказал, ведущие страны, которые имеют 
возможность научных разработок, ищут все 
новые и новые хитрости. 

— Но в прыжках с трамплина не только 
ведь комбинезон проверяют?

— Да, сегодняшние прыжки с трамплина 
это не только про физику и техническую го-
товность спортсменов, это и про экипировку, 
команду специалистов, которые отвечают 
именно за инвентарь. Это и лыжи, и ботинки, и 

крепления. И тут всё индивидуально: если 
рост, условно говоря, 180 см, значит, 

лыжи должны соответствовать ро-
сту. Если в течение сезона, бу-

дучи 16–18-летним, спортсмен 
вырос, всё — обязан взять 
другие лыжи. И это его го-
ловная боль, где он их раз-
добудет. Но права не внести 
изменения не имеет. 

— Столярный клей все еще кто-то при-
меняет для промазки костюма?

— Комбинезон должен продуваться на 
40 литров воздуха, у нас есть специальная 
машина, которая продувает, потом ставит 
штамп на комбинезон. А материал, из которо-
го шьют комбинезоны, начинает продуваться 
от 20 литров. Но 20, 25, 30 — это сразу же 
дисквалификация. Если ты сшил комбине-
зон и он не соответствует 40 литрам про-
дуваемости, что ты должен сделать? Просто 
механически самостоятельно растянуть эту 
ткань. Это самое первое правило комбинезо-
на: соответствие пропускаемости воздуха не 
больше 40 литров. 

Кстати, мы сначала ткань проверяем, 
определяя ее продуваемость, только после 
этого уже отшиваем комбинезоны. Клей, 
который не дает пропускать воздух, — это 
уже история 20-летней давности. И FIS 
всякие ухищрения типа клея ловит на раз-
два, следует дисквалификация вообще без 
разговора. 

— А что не так может быть с 
ботинками? 

— Если у спортсмена размер ноги 40, а 
он прыгает в 41-м, это нарушение. Потому что 

даже сантиметр запаса может способствовать 
большей планерности, так как обеспечивает 
преимущество в площади. А крепления долж-
ны быть исключительно симметричные, не сто-
ять криво, что может тебе как-то помочь…

На самом деле это для обывателя кажется 
все сложным, а у тренеров все отработано, 
заявка на инвентарь подается за полгода. 
И когда инвентарь приходит, то фактически 
соответствует требованиям. Есть какие-то 
нюансы, не секреты, но какие-то фишечки, 
которые мы дорабатываем. Но они делаются 
индивидуально под каждого спортсмена. 

Открывая прошлое

— Как думаете, зачем вслед за скан-
далом в Тронхейме начали заявлять о 
своих нарушениях в прошлом именитые 
норвежские спортсмены? Одно из откро-
вений, последовавшее за скандалом, 
принадлежит олимпийскому чемпиону 
Даниэлю-Андре Танде, он завершил ка-
рьеру в прошлом году, а сейчас расска-
зал, что, когда он в 2019 году выиграл 
этап Кубка мира, норвежская команда 
использовала специальный перфоратор 
для обеспечения надлежащей воздухо-
проницаемости костюмов. Материал в 
костюмах был более плотным, чем по-
зволяют правила, поэтому был специ-
альный инструмент, проделывающий 
маленькие отверстия, чтобы материал 
соответствовал правилам. Сказал еще, 
что так действовали и еще команды, а 
некая топ-сборная даже заимствовала у 
Норвегии этот инструмент. Это попытка 
как-то перевести стрелки?

— Не то что перевести… Это была защит-
ная реакция, они таким образом попытались 
выстроить оборону: да, все всё знают, все 
так делают. Появилась же куча фото, иллю-
стрирующая нарушения экипировки спор-
тсменами из разных стран. И вообще, мол, в 
нарушениях ничего такого предосудительного 
нет, всегда так выигрывали, чего сейчас все 
ополчились? 

Правда, после того как даже не силь-
нейшие, а буквально легенды норвежских 
прыжков фактически признали фактор тех-
нического допинга в прошлом, от норвежцев 
отвернулись спонсоры. А звездам, кстати, 
запретили комментировать турниры. 

Шансов уйти от наказания не было и у 
ответственных лиц, полетели головы, все оче-
видно. FIS ведет расследование, это вообще 
прецедент. Я думаю, что последствия будут не 
только для прыгунов и двоеборцев, а вообще 
для всей норвежской лыжной ассоциации. 

— Например? 
— Как минимум могут отобрать те ме-

дали, которые прыгуны и двоеборцы заняли 
накануне скандала. Если расследование по-
кажет, что нарушения были на протяжении 
всего чемпионата.

— То есть расследование не может 
в теории привести к тому, что у Норве-
гии отберут еще и медали из прошлого? 
Признания-то есть? 

— Думаю, наказание коснется только 
конкретного чемпионата. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Очередной матч главная сборная страны 
провела в Москве, выиграв на поле ста-
диона «Динамо» у замбийцев 5:0. Но не 
это было главным в этой встре-
че — более приятной была 
встреча со старым знако-
мым Авраамом Грантом, 
в настоящее время тре-
нирующим сборную 
африканской страны. 
Эта встреча помогла 
вспомнить славное 
недавнее прошлое 
нашей национальной 
команды.

Невеселая 
история

Сборная России вечером 25 марта на 
поле столичного стадиона «Динамо» обыгра-
ла в товарищеском матче команду Замбии со 
счетом 5:0 (этот счет был написан в черновике 
статьи после окончания первого тайма). Для 
многих читателей «Московского комсомоль-
ца» эта информация будет вполне исчер-
пывающей о данном спортивном событии. 
Даже без авторов забитых голов в составе 
нашей команды — очередной товарищеский 
матч с не самой сильной командой мира в 
период «безызбежности» для российского 
футбола. Санкции ФИФА и УЕФА продолжают 
действовать «до дальнейшего уведомления». 
И когда мы вернемся в официальные турни-
ры, как на клубном уровне, так и на уровне 
всех двадцати с лишним сборных страны, 
— еще не известно. Вроде президент ФИФА 
Инфантино обещал на кого-то там надавить 
в Европе, чтобы вернуть нас на поле. Вро-
де как УЕФА тоже особо не против этого… 
Все эти «вроде» и «возможно» мы слышим 
уже три года. Как и обещания руководства 
Российского футбольного союза подбирать 
для главной команды России соперников 
топ-уровня. Слышим и мечтаем, а играем с 
Брунеем, Гренадой и Кубой, приехавшей на 

матч в Москву босиком, без кроссовок, не 
то что даже бутс.

При этом играть все равно надо. Дзю-
ба вот рекорд на днях установил в матче с 
гренадцами, забив 31-й гол за сборную. И 
стал самым результативным бомбардиром 
в ее истории. Валерий Георгиевич Карпин 
тоже уже самый успешный главный тренер 
в истории нашей сборной. С 23 июля 2021 
года, когда он занял этот самый главный и 
самый почетный для любого футбольного 
тренера пост, мы одержали 16 побед, пять 
раз сыграли вничью и проиграли всего один 
матч. Хотя этот матч со сборной Хорватии 
лишил нас возможности напрямую попасть на 
чемпионат мира в Катаре. Правда, в итоге мы 
туда и так не поехали. И баланс мячей 65–6 в 
нашу пользу в этих играх.

И можно сколько угодно пыхтеть «через 
губу» — кого обыграли-то? Не стыдно ль? Нет. 
Потому что в любых условиях надо честно 

делать свою работу, не забывая при этом, что 
на груди у тебя герб твоей страны, при твоем 
выходе на поле звучит ее гимн. На самом деле 
даже сложно представить, чтобы сборная 
выходила на матчи в болотных футболках с 
буквами AIN на груди и спине. Теннисисты, 
фигуристы, биатлонисты, возможно, и да, а 
вот главная футбольная сборная страны, как и 
главная хоккейная сборная — как-то в голове 
не укладывается.

Поэтому и рекорд Дзюбы, и каждый вы-
игранный матч, и даже каждый приходящий 
на трибуну болельщик имеют значение. Раз 
так уж сложилось.

Кстати, несмотря на разгром, футбол 
сборная Замбии, 87-й номер в рейтинге 
ФИФА, показала хороший. Точно уж лучший, 
чем Бруней, Куба, Гренада и еще пара других 
недавних наших соперников. Даже интересно 
смотреть было большую часть этого матча. Да 
и хет-трик Глушенкова был красив.

Лирическая история

А то, что мы сыграли со сборной Зам-
бии, даже замечательно! Потому что снова 
повстречались со старым знакомым, глав-
ным тренером этой команды Авраамом Гран-
том. Да-да, тем самым. И это было так же 
неожиданно, как было неожиданно автору 
этой статьи увидеть Софербия Ешугова в 
роли главного тренера футбольной команды 
«Афипс» на стадионе «Андрей-Арена» в по-
селке Афипский в Краснодарском крае за два 
дня до Суперкубка России по футболу в 2014 
году. В первую секунду присматриваешься — 
вроде и знаешь этого человека, но не уверен. 
А потом: «Ба!».

Удивительно, но мистер Грант совсем не 
изменился. Все тот же хитрый прищур глаз 
за строгим, даже суровым выражением на 
лице. И дружеские объятия с Карпиным. И 
такие приятные воспоминания…

…Столица Австрии, Вена, 29 июня 2008 
года. Пасмурно и даже немного промозгло 
— какие-то неприятные ощущения от погоды, 
еще и ветер холодный. В такую погоду Вена 

— как высокий гранитный шкаф, серая и уны-
лая. Только и есть радости, что через полчаса 
на стадионе «Эрнст Хаппель» начнется финал 
чемпионата Европы, где будут играть сборные 
Испании и Германии, на самом деле лучшие 
команды того чемпионата и того времени, и 
что эту игру можно будет смотреть вживую, 
на трибуне для прессы.

А еще удивление от встречи в пресс-
центре с Авраамом Грантом, согласившим-
ся побеседовать перед игрой. И его тонкий 
своеобразный национальный юмор, когда на 
вопрос, чьей заслуги больше в успехе сборной 
России на том чемпионате, Гуса Хиддинка 
или самих наших футболистов, он ответил: 
«В этом больше всего заслуги Романа Абра-
мовича, который сумел привлечь к работе со 
сборной России такого специалиста, как Гус 
Хиддинк». Тогда Гранту нравились в нашей 
сборной Юрий Жирков, Константин Зырянов, 
«нападающий с такой трудной фамилией — 
Павлючиенко», и Игорь Акинфеев.

Юрий Жирков будет потом играть в «Чел-
си», но Гранта там уже не будет. Еще в той 
беседе он предсказал, что Андрей Аршавин 
сможет проявить себя в Английской премьер-
лиге. Так в итоге и получилось с лондонским 
«Арсеналом».

Этим футбол и прекрасен — он всегда да-
рит эмоции. Правда, не всегда радостные.

● ● ●
Следующий матч наша сборная проведет, 

если ничего не изменится, в начале июня 
против команды Нигерии. Возможно, к этому 
моменту уже будет больше ясности по поводу 
ее будущего. В любом случае, на чемпионат 
мира 2026 года мы не попадаем. С Евро-2028, 
который пройдет в Англии, Уэльсе, Шотландии 
и Северной Ирландии, тоже могут быть про-
блемы — сами понимаете почему. Так что в 
худшем случае будем отбираться на ЧМ-2030, 
который принимают Марокко, Португалия и 
Испания. Или Евро-32, зарезервированный 
Италией и Турцией. Поэтому играть надо с 
теми, с кем есть возможность. Раз так уж 
сложилось.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.03.2025
1 USD — 84,2065; 
1 EURO — 92,0029.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аркадий Аверченко (1880–1925) — пи-
сатель, сатирик, драматург и театральный 
критик
Полина Гагарина (1987) — певица, автор 
песен и композитор, актриса и фотомодель
Василий Кошечкин (1983) — хоккеист, вра-
тарь, олимпийский чемпион, чемпион мира
Мстислав Ростропович (1927–2007) 

— виолончелист, дирижер, общественный 
деятель, народный артист СССР
Квентин Тарантино (1963) — актер, ки-
норежиссер, сценарист, продюсер, обла-
датель двух «Оскаров», четырех «Золотых 
глобусов»

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день театра
День войск Национальной гвардии 
России
1330 г. — воздвигнут Ипатьевский 
монастырь
1975 г. — на экраны вышел фильм Сергея 
Герасимова «Дочки-матери»

1990 г. — в Лондоне на Бейкер-стрит, 221, 
открылся музей Шерлока Холмса
2015 г. — состоялся запуск пилотируемого 
корабля «Союз ТМА-16М» 
2020 г. — спущен на воду первый серийный 
рыболовный траулер проекта СТ-192 
2020 г. — сотрудники ФСБ России предот-
вратили теракт в Краснодаре

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1...3°, 
днем 8…10°. Облачно. Небольшой дождь, ме-
стами умеренный. Ветер южный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 6.13, заход Солнца — 18.57, 

долгота дня — 12.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Цезарь с курицей! — так приветство-
вали сенаторы Рима своего императора 
и Клеопатру...

Если вы проснулись утром и вам не надо 
вставать, значит, вы спали стоя.

— Что ты делаешь?
— Ищу счастье.

— В холодильнике?
— Ну где-то же оно должно быть…

— Здравствуйте! Входите, разувайтесь!
— О, у вас в квартире теплые полы!?
— Да нет, это у соседей снизу пожар!

50% мужчин жалуются, что жена вечно за-
ставляет их работать. Другие 50% стонут, 
что жена мешает им делать карьеру. Люди, 
знакомьтесь друг с другом и меняйтесь 
женами.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

СПОРТ

Сборная 
России 

обыграла 
команду Замбии 
со счетом 5:0 

в Москве

Товарищеская встреча 
со старым другом

Уверен, что последствия и для норвежцев, 
и для всего нашего прыжкового сообщества 
будут самыми серьезными. Как репутаци-
онные, так и иные. Ящик Пандоры открыли. 

использовали до 30–40 
комбинезонов на одно-
го спортсмена. То есть 
фактически на каждом 

 Да, с
это не толь
товность сп
команду сп
именно за и

креплен
росВРУТ НА ЛЕТУ

ный клей все еще кто-то при-
ромазки костюма?

нет
опо

ней
пры

Александра Кустова.

Соревнование по прыжкам 
на лыжах с трамплина.

д
ключ

Дмитрий 
Дубровский.

Почему 
в прыжках 

с трамплина после 
скандала введено 
«правило одного 
комбинезона»?

Максим 
Глушенков, 

автор 
хет-трика 

в ворота 
Замбии.

Матч Россия — Замбия.

СОБАЧНИКОВ СТАЛИ 
МАССОВО ШТРАФОВАТЬ 

ЗА НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
ВЫГУЛ

Почти на полтора миллиона рублей 
были оштрафованы владельцы собак 
в Московской области.  Речь о наруше-
нии правил выгула (3.1.3. КоАП МО) и 
покусах (8.52 КоАП РФ).  Такие цифры 
привел первый заместитель министра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Московской области, главный 
ветеринарный инспектор Московской 
области Сергей Новиков. 

Напомним, что с 10 июля 2024 года в 
12 регионах России введена админи-
стративная ответственность за выгул 
собак без регистрации.  В их числе Мо-
сковская область.  Уже более полугода 
по территории дежурят 25 ветинспек-
торов, которые просят владельцев 
собак предъявить доказательства их 
чипирования.  А в случае если собака 
выше 25 см, то и наличие намордника 
и ошейника.  

Владелец собаки может отказать 
ветинспектору, но не имеет права 
сделать это в присутствии сотруд-
ника полиции.  Потому чаще всего 
проверяющие ходят вместе с поли-
цейскими. 

Налагать штраф могут только на 
владельцев, которые проживают в 
этих регионах. Потому если человек 
прописан в Москве, то в период его 
нахождения с собакой в Московской 
области его оштрафовать не могут. 

За 8 месяцев в регионе было на-
ложено 210 штрафов за нарушение 
правил выгула и 103 за покусы.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
ЗАСУДИЛИ 

ЗА СЛОМАННЫЙ 
ПЛАТЕЖНЫЙ 

ТЕРМИНАЛ
Ученый из подмосковной Дубны за-

судил пригородную пассажирскую 
компанию за отказ продать билет 
на электричку по банковской карте. 
Мужчину ввели в заблуждение, что 
контролеры не будут придираться, 
но в итоге он был вынужден покинуть 
состав раньше времени.

Как стало известно «МК», неприят-
ный инцидент произошел с кандида-
том технических наук. Ему нужно было 
сесть на электричку в Яхроме, однако 
на станции не работал платежный тер-
минал, обслуживающий банковские 
карты. В таких случаях обычно пас-
сажирам выдают предварительный 
проездной документ, но и его полу-
чить пассажир не смог. Сотрудница 
станции пояснила, что ППД выдается 
только в том случае, если касса во-
обще не работает, а у мужчины есть 
возможность приобрести билет за 
наличный расчет. Достаточной суммы 
пассажир не наскреб, но кассирша 
пообещала, что все контролеры на 
Савеловском направлении предупре-
ждены о проблемах с терминалом на 
станции Яхрома.

В реальности все получилось иначе. 
Проверяющие заявили, что ничего не 
знают о поломке аппарата, и потребо-
вали не только заплатить за билет, но 
и уплатить дополнительный сбор (100 
рублей). Этих денег у кандидата наук 
не оказалось, ему пришлось прервать 
путешествие. Пассажир подал иск в 
Дубненский суд и добился своего. С 
железнодорожников за неоказанную 
услугу взыскали 7000 рублей.
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КУР-ЧЕМПИОНОК 
БУДУТ ВЫРАЩИВАТЬ 
В АНТИСТРЕССОВЫХ 

КЛЕТКАХ
Специальные клетки для выращи-

вания племенных птиц разработали 
специалисты Всероссийского научно-
исследовательского и технологическо-
го института птицеводства в Сергиевом 
Посаде. В них куры и другие пернатые 
будут чувствовать себя комфортнее, а 
персоналу, который за ними присма-
тривает, будет проще наблюдать за 
подопечными.

Разработанный учеными персональ-
ный дом для птиц (правильное название 
— индивидуальная клетка специальная 
для племенной птицы) имеет форму 
куба 60х60х60 см, установленного на 
40-сантиметровых ножках. В верхней 
части кубической клетки — дверца, 
сквозь которую животное погружают в 
домик и выгружают из него. Дно клет-
ки представляет собой сетку с более 
мелкими ячейками, которая установ-
лена на четырех размещенных по углам 
датчиках давления. На стенках клетки 
размещаются кормушка и поилка, под 
каждой из них также имеется по дат-
чику. Данные с датчиков передают-
ся на блок регистрации показателей, 
расположенный на «потолке» клетки. 
Таким образом, персонал птицефер-
мы, оборудованной такими клетками, 
сможет следить, как птица набирает 
вес, сколько она ест и пьет.

Перед использованием клетку тща-
тельно моют и сушат, затем наполняют 
кормушки и поилки и только после это-
го помещают внутрь птицу. Загрузив 
подопечную, специалисты калибру-
ют датчики давления таким образом, 
чтобы изменения их показаний про-
исходили только с изменением веса 
птицы, а также корма и воды. Данные 
с датчиков записываются на флешку, а 
затем анализируются специалистами. 
На основании полученной информации 
они отбирают птиц-лидеров для после-
дующей селекции, а также отбраковы-
вают менее ценных пернатых.

Разработчики подчеркивают, что та-
кие условия проживания благотворно 
влияют на птиц, которые не испытыва-
ют стресса от нахождения в помещении 
с большим количеством себе подоб-
ных. Селекционерам, в свою очередь, 
не приходится по несколько раз в день 
взвешивать кур и корм для правильной 
сортировки поголовья.
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